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ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Несмотря на двухлетнюю 
дисквалификацию тенни-
систки Марии Шараповой, 
крупные компании, заклю-
чавшие с ней рекламные 
контракты, не спешат отка-
зываться от сотрудничества 
со спортсменкой.

НЕ СПЕЦИАЛЬНО

Меж дународна я федерация 
тенниса (ITF) в  среду дисква-
лифицирова ла российск у ю 
теннисистку Марию Шарапову 
на  два года за  употребление 
допинга. Дисквалификация 
вступает в  силу с  26 января 
2016 года. Но  международные 
корпорации, чьим «лицом» 
выступала спортсменка, пока 

не спешат разрывать с ней кон-
тракты. Их главный аргумент: 
ITF установила, что Шарапова 
принимала допинг непредна-
меренно.

Первым с заявлением в под-
держку теннисистки высту-
пил крупнейший партнер Ша-
раповой — Nike. «Мария всегда 
четко обозначала свою пози-
цию по  этому вопросу, изви-
нилась за свою ошибку и подает 

апелляцию на срок дисквали-
фикации. Мы надеемся скоро 
увидеть возвращение Марии 
на  корт и  будем продолжать 
сотрудничество с ней», — гово-
рится в сообщении компании.

Первый контракт с Шарапо-
вой компания Nike заключи-
ла еще в 1998 году, когда спор-
тсменке было 11 лет. 

«В общественном сознании Мария предстает скорее жертвой обстоятельств»

ГОСЗАКУПКИ

Дважды 
благоустроенные

ИВАН ГОЛУНОВ

Меньше чем через год после 
завершения реконструкции 
московских магистралей, 
благоустроенных прошлым 
летом, на этих улицах снова 
начались ремонтные работы. 
В этом году они обойдутся 
Москве в 2,6 млрд руб.

ОТРЕМОНТИРУЮТ ЗАНОВО

С  декабря 2015 года по  май 
2016 года департамент капи-
тального ремонта провел де-
вять тендеров на  «приведение 
в надлежащее состояние объек-
тов благоустройства, транспорт-
ной инфраструктуры и  инже-
нерных сетей» на Варшавском, 
Каширском, Ленинградском, 
Ярославском и  Можайском 
шоссе, проспекте Мира, улицах 
Долгоруковская, Люсиновская, 
Мытная и  Рязанском проспек-
те, следует из материалов тен-
деров, размещенных на  сайте 
госзакупок.

Все работы на  этих маги-
стралях проводятся в  рамках 
программы «Моя улица», об-
щая сумма новых контрактов 
по ним превысила 2,6 млрд руб. 
В прошлом году реконструкция 
и благоустройство этих же ма-
гистралей обошлись городскому 
бюджету почти в 10,2 млрд руб., 
подсчитал РБК на основе мате-
риалов на сайте госзакупок.

Из  технических заданий 
к  проведенным тендерам сле-
дует, что теперь на благоустро-
енных в  прошлом году маги-
стралях предстоит построить 
дополнительно около 40 км под-
земных кабельных коллекторов, 
а после засыпки траншей — вос-
становить благоустройство тер-
риторий.
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СПОРТ И БИЗНЕС Почему рекламодатели не ушли от Марии Шараповой

Спонсоры на допинге

ФОТО: REUTERS

Чжан Цзиньдун,
Основатель группы Suning

$4 млрд на бытовой 
технике и недвижимости

МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ, C. 14

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 03.06.2016) $388,9 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
09.06.2016) 950,86 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
09.06.2016, 20.00 МСК) $51,82 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
72,57

$1= 
63,74

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 10.06.2016) 

ТЕМА ДНЯ | Mercedes из Подмосковья с. 12

Почему немецкий автоконцерн начинает производить легковые автомобили в России

Насколько сократились продажи Mercedes-Benz за последние два года

Кто из иностранных автоконцернов ушел с российского рынка
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Москва снова отремонтирует обновленные в 2015 году улицы

Дважды благоустроенные

Работы, проведенные по про-
грамме «Моя улица» в 2015 году, 
«не учитывали интересов» депар-
тамента информационных техно-
логий правительства Москвы, на 
балансе которого находится го-
родская оптико-волоконная сеть, 
уточнил РБК источник в мэрии. 
Представитель департамента на 
момент публикации статьи не от-
ветил на запрос РБК.

Также в числе работ, которые за-
планированы на благоустроенных 
в 2015 году магистралях, в доку-
ментации к проведенным конкур-
сам значатся: демонтаж «устарев-
шей праздничной иллюминации» 
и прокладка технических троту-
аров из колотой брусчатки вдоль 
автомагистралей. На некоторых 
улицах мэрия решила облицевать 
гранитом фундаменты рекламных 
щитов и дорожных указателей, а, 
например, на Ленинградском шос-
се — покрыть камнем и стены воз-
духоводов кабельной канализации.

На Каширском шоссе более 6 км 
бетонных бордюров в этом году бу-
дут заменены на гранитные, еще 
4 км бетонных бордюров будут об-

новлены с последующим восста-
новлением асфальта и тротуаров. 
Такие же работы пройдут на Ярос-
лавском шоссе, где необходимо за-
менить чуть больше 1 км бордюров. 
На Павловской улице власти реши-
ли частично заменить тротуарную 
плитку асфальтом. А на Каширке 
замене подлежат 60 остановок об-
щественного транспорта — их тер-
риторию также замостят гранит-
ной плиткой.

Возникли проблемы и с озеле-
нением улиц, проведенном в про-
шлом году. На Ярославском шоссе, 
на площади 74 502 кв. м, посевной 
газон в этом году будет заменен 
на рулонный (общая площадь под 
газон должна увеличиться еще на 
32 600 кв. м). На Каширском шос-
се необходимо восстановить почти 
22 тыс. кв. м «неучтенного» рулон-
ного газона. А на Люсиновской и 
Большой Тульской улицах власти 
заменят 14 деревьев и девять ку-
старников, не прижившихся в про-
шлом году.

Причины повторного благо-
устройства магистралей по про-
грамме «Моя улица» чиновники 
не комментируют. «Мы не счита-
ем целесообразным отвечать на во-

просы по этой теме», — заявил РБК 
представитель департамента ка-
питального ремонта, который яв-
ляется заказчиком данных работ. 
Запрос РБК в пресс-службу мэра 
Москвы также остался без ответа.

КТО ЗАРАБОТАЕТ 
НА ПОВТОРНОМ 
БЛАГОУСТРОЙСТВЕ?

По результатам тендеров исполни-
телями работ на повторное благо-
устройство улиц стали те же ком-
пании, которые работали на этих 
объектах в прошлом году.

Крупнейшие подряды на «при-
ведение в надлежащее состояние 
объектов благоустройства» Варшав-
ского шоссе (778 млн руб.) и улиц 
Большая Тульская, Люсиновская, 
Павловская, Мытная (391,1  млн 
руб.) получили компании ООО 
«СК «Юнион» и ООО «Автодор-
строй». Обе фирмы были связаны 
с выходцами из строительного хол-
динга «Универсстройлюкс», кото-
рый принадлежит Алексею Бирю-
кову, родному брату вице-мэра 
Петра Бирюкова (курирует реали-
зацию программы «Моя улица»), 
писал РБК в прошлогоднем рассле-

довании о том, кто зарабатывает на 
реконструкции московских улиц.

26 мая 2016 года комиссия 
Управления антимонопольной 
службы по Москве установила факт 
картельного сговора между «Авто-
дорстроем», «Юнионом» и рядом 
других компаний. В частности, 
было установлено, что для участия 
в тендерах эти фирмы использова-
ли один и тот же IP-адрес, а файлы 
заявок к торгам были созданы на 
одном компьютере. Об этом гово-
рилось в письме УФАС по Москве, 
опубликованном блогером Ива-
ном Ежиковым. В пресс-службе 
УФАС по Москве подтвердили под-
линность письма, отметив, что ре-
шение по данному делу будет при-
нято 30 июня.

Победителями конкурсов на 
проведение дополнительных ра-
бот на Каширском (464,7 млн руб.) 
и Ленинградском шоссе (312,6 млн 
руб.) стало ООО «Спецстрой». 
Эта фирма, как писал в 2015 году 
РБК, входила в состав строитель-
ного холдинга Capital Group, но 
пресс-служба холдинга опровер-
гала эту информацию. В январе 
2016 года совладелец Capital Group 
Павел Тё признал, что структуры 
холдинга имели отношение к ре-
конструкции в Москве. «Мы про-
вели работу по благоустройству 
вылетных магистралей, люди ра-
ботали по 24 часа в сутки, мы мо-
жем гордиться своей работой», — 
говорил Тё в интервью журналу 
Forbes. В 2016 году «Спецстрой» 
выиграл крупнейший в этом году 
тендер по программе «Моя улица» 
на благоустройство четной сторо-
ны Бульварного кольца. Сумма 
этого контракта — 4,6 млрд руб.

Конкурсы на проведение работ 
на проспекте Мира (281,3 млн руб.), 
Ярославском шоссе (242,6 млн руб.) 
и Долгоруковской улице (63,5 млн 
руб.) выиграли строительное под-
разделение корпорации АФК «Си-
стема» Владимира Евтушенкова 
ОАО «Москапстрой» и его «дочка» 
ООО «Магма-1». Тендер на допол-
нительные работы на Можайском 
шоссе (40,5 млн руб.) выиграл ФГУП 
«АТЭКС» Федеральной службы охра-
ны, а на Рязанском шоссе (30,8 млн 
руб.)  — компания «Каскад-Энерго», 
входящая в холдинг «Ташир» Сам-
вела Карапетяна. 

Во что обойдется дополнительное обустройство улиц Москвы

Объект Площадь 
благоустройства, га

Стоимость 
проведенных работ 
в 2015 году, млн руб.

Стоимость 
дополнительных работ 
в 2016 году, млн руб.

Подрядчик Стоимость 
благоустройства 1 га 
(2015–2016), млн руб.

Варшавское шоссе, Большая Тульская ул.  51,8  1 674,7  778,0 «СК Юнион»  47,3

Каширское шоссе  38,8  816,0  464,7 «Спецстрой»  33

Люсиновская ул., Мытная ул.  9,35  146,6  391,1 «АвтоДорСтрой»  57,5

Ленинградское шоссе  63,18  1 351,4  312,6 «Спецстрой»  26,3

Проспект Мира  53,69  1 651,0  281,4 «Москапстрой»  36

Ярославское шоссе  26,22  651,2  242,6 «Магма-1»  34,1

Долгоруковская ул.  2,93  180,1  63,5 «Москапстрой»  83,1

Можайском шоссе  46,36  635,0  40,5 ФГУП «АТЭКС» ФСО России  14,6

Рязанский просп.  29,74  1 789,4  30,9 «Спецстроймонтаж» (2015), 
«Каскад-энерго» (2016)

 61,2

Источник: сайт госзакупок, расчеты РБК
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По одной из версий, в 2015 г. при ремонте нескольких улиц забыли проложить подземные коммуникации. На фото — 
мэр Москвы Сергей Собянин (второй слева) и его зам по градостроительной политике Марат Хуснуллин (слева)
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Почему рекламодатели не ушли от Марии Шараповой

Спонсоры на допинге
В  2010 году сотрудничество 

с ней было продлено на восемь лет. 
Сумма нового контракта оценива-
лась в $70 млн, при этом размер 
ежегодных выплат зависел от вы-
ступлений Шараповой на  кор-
те и от продаж ее линии одежды 
под маркой Nike.

Шарапова уже объявила, что бу-
дет обжаловать решение о своей 
дисквалификации. Представитель 
Porsche сообщил РБК, что компа-
ния будет дожидаться окончатель-
ного решения по  этому поводу, 
а пока лишь замораживает отно-
шения со спортсменкой. Он так-
же подчеркивает, что  Шарапову 
«не обвинили в намеренном нару-
шении Всемирного антидопинго-
вого кодекса». Трехлетний кон-
тракт теннисистки с Porsche был 
заключен в апреле 2013 года, она 
стала первой в  истории женщи-
ной, которая стала представлять 
эту автомобильную марку. Сум-
ма контракта не разглашалась, но, 
по сведениям The Daily Mail, она 
составляла 2 млн фунтов стерлин-
гов (около $2,9 млн).

Производитель ракеток Head 
не собирается прерывать сотруд-

ничество с Шараповой даже в слу-
чае, если апелляция теннисист-
ки будет отклонена и двухлетняя 
дисквалификация вступит в силу. 
Об  этом говорится в  заявлении 
компании, поступившем в ответ 
на  запрос РБК. Рекламный кон-
тракт с Head на $2 млн Шарапова 
подписала в 2011 году.

Решение Всемирного анти-
допингового агентства (WADA) 
о запрещении мельдония, в упо-
треблении которого обвини-
ли Шарапову, не  основывалось 
на  широких клинических испы-
таниях, аргументирует свое ре-
шение Head. Научных публикаций, 
доказывающих, что мельдоний яв-
ляется допингом, также было не-
много. Исходя из этого, глава ком-
пании Йохан Элиаш делает вывод, 
что в случае с мельдонием WADA 
нарушила свои собственные вну-
тренние правила.

Производители косметики 
Avon и питьевой воды Evian, с ко-
торыми у Шараповой также под-
писаны рекламные контракты, 
не ответили на запросы РБК. Со-
глашение с Evian было подписано 
в 2010 году, с Avon — в 2014 году, 
финансовые детали сделок не рас-
крывались.

ЦЕНА ОШИБКИ

С 2004 года Шарапова, по оценке 
журнала Forbes, была лидером сре-
ди женщин-спортсменок по дохо-
дам, но в этом году она впервые 
уступила лидерство Серене Уи-
льямс. Российская спортсменка, 
по оценке издания, за последние 
12 месяцев заработала $21,9 млн, 
из которых $20 млн составили до-
ходы от  рекламных контрактов, 
а  $1,9 млн пришлось на  призо-
вые за участие в турнирах. Доход 
Уильямс за последний год Forbes 
оценил в  $28,9 млн, из  которых 
призовые составили $8,9 млн.

Допинговый скандал, по оцен-
ке издания, пока не сильно ударил 
по доходам россиянки: за послед-
ние 12 месяцев они сократились 
всего на $3 млн, поскольку боль-
шую часть своего вознаграждения 
от спонсоров Шарапова, как пра-
вило, получает в конце года.

Но  в  течение этого года до-
ход Шараповой резко сократит-
ся, прогнозирует Forbes. Два года 
без тенниса, по оценке журнала, 
могут обойтись ей в $50 млн. Под-
счет сделан на  основании того, 
что за последние семь лет зарабо-
ток Шараповой (призовые деньги 

и рекламные контракты) в сред-
нем составлял около $25 млн в год, 
из которых на призовые приходи-
лось чуть больше $4 млн. Но если 
большинство спонсоров не пойдут 
на разрыв контрактов с теннисист-
кой, ее реальные потери могут ока-
заться гораздо меньше.

Еще один возможный источник 
доходов для Шараповой — участие 
в выставочных матчах в качестве 
«приглашенной звезды». Опла-

та за  участие в  подобных играх 
может достигать $1 млн за матч. 
Именно столько в 2012 году полу-
чил швейцарец Роджер Федерер, 
который провел в Южной Америке 
турне из шести выставочных игр.

ТОЛЬКО БИЗНЕС

Решение спонсоров не разрывать 
контракты с Шараповой выглядит 
«абсолютно естественно», говорит 

   В 2012 году Мария Шарапова запустила свой бренд Sugarpova, под которым 
выпускает жевательные конфеты и жвачку. «У всех есть парфюмерия и линии 
одежды, поэтому производство конфет выглядит неожиданным шагом. А я люблю 
выделяться», — говорила спортсменка в интервью Forbes. На запуск бренда она 
потратила $500 тыс., в 2015 году было продано более 5 млн упаковок конфет 
Sugarpova. На фото: Шарапова со своими конфетами, май 2016 года

   Шарапову часто называют лучшей российской теннисисткой в истории. В 17 лет она выиграла 
Уимблдон, позднее победила и на трех остальных турнирах «Большого шлема» — открытом чемпионате 
Австралии, «Ролан Гаррос» и открытом чемпионате США. Шарапова была первой ракеткой мира, в составе 
сборной России побеждала в Кубке Федераций и стала серебряным призером Олимпиады-2012. 
По данным Женской теннисной ассоциации, за карьеру Шарапова заработала $36,77 млн призовых. 
На фото: Шарапова на открытом чемпионате Австралии, январь 2016 года

МАРИЯ ШАРАПОВА:  
ТЕННИС, КОНФЕТЫ, СПОНСОРЫ И ДОПИНГ
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История допингового скандала

Допинг-проба Марии Шарапо-
вой, которая дала положитель-
ный результат на мельдоний, 
была взята 26 января после 
четвертьфинала теннисно-
го турнира Australian Open 
в Мельбурне. Препарат был 
внесен в список запрещенных 
Всемирной антидопинговой 
ассоциацией (WADA) 1 января 
2016 года. Спортсменка призна-
лась в употреблении запрещен-
ного препарата 7 марта, причем 
подчеркнула, что не знала 
о внесении препарата в спи-

сок запрещенных. После этого 
фирма Nike приостановила от-
ношения с Шараповой, а швей-
царский производитель часов 
TAG Heuer не стал продлевать 
с ней контракт. Мельдоний 
впоследствии был обнаружен 
в допинг-пробах еще ряда 
российских спортсменов, в том 
числе фигуристки Екатерины 
Бобровой, конькобежца Павла 
Кулижникова, шорт-трекера Се-
мена Елистратова, игрока сбор-
ной по волейболу Александра 
Маркина и других.

 Окончание. Начало на с. 1 
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главный куратор исследователь-
ского центра бренд-технологий 
RCB&B, член совета Гильдии мар-
кетологов Николас Коро. Крупней-
шие международные компании 
идут на разрыв рекламных кон-
трактов со звездами лишь в самом 
крайнем случае — если, например, 

для всех очевидна вовлеченность 
звезды в криминал или ее пове-
дение является общественно не-
приемлемым (как было, например, 
с  модельером Джоном Гальяно, 
публично отрицавшим холокост), 
объясняет эксперт. Если вина тен-
нисистки не  очевидна, то  репу-

тационные риски для спонсоров 
от разрыва отношений выглядят 
достаточно высокими, соглашает-
ся председатель коллегии адвока-
тов «Старинский, Корчаго и пар-
тнеры».

«В  общественном сознании 
Мария предстает скорее жертвой 

обстоятельств», — говорит Коро. 
По его данным, с момента призна-
ния Шараповой в выявлении по-
ложительной допинг-пробы один 
из крупнейших спонсоров спор-
тсменки провел глобальное мар-
кетинговое исследование с целью 
выяснить, как изменилось отно-

шение к Шараповой со стороны це-
левой аудитории торговой марки. 
Результат исследования, по  сло-
вам эксперта, показал, что на од-
ном из ключевых для этой компа-
нии рынков на восприятие образа 
спортсменки потребителями до-
пинговый скандал не повлиял. 

   Основная статья доходов Шараповой — рекламные контракты. В 2015 году, по данным 
Forbes, спонсоры заплатили ей $20 млн. После объявления о двухлетней дисквалификации 
теннисистки сразу три компании, с которыми у нее действуют рекламные контракты (Nike, Porsche 
и производитель ракеток Head), заявили, что не будут разрывать отношения с россиянкой. На фото: 
Шарапова и автомобиль Porshce 911 Carrera 4S, который она получила за победу на турнире 
в Штутгарте, апрель 2013 года

   Двухлетнюю дисквалификацию Шарапова получила за употребление запрещенного 
препарата мельдония. 7 марта 2016 года теннисистка объявила, что 26 января во время 
турнира Australian Open сдала положительный допинг. Ответственность за применение 
допинга Шарапова взяла на себя, сказав, что не заметила письмо от Всемирной анти-
допинговой ассоциации, в котором говорилось, что с 2016 года мельдоний становится 
запрещенным препаратом. На фото: Шарапова во время пресс-конференции 7 марта
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Инвестиции

Россия рассказала суду в США о взятках при приватизации ЮКОСа

Ходорковского обвинили 
в коррупции
ИВАН ТКАЧЕВ, 
ВЛАДИСЛАВ ГОРДЕЕВ

В новом обращении в амери-
канский суд Москва обвинила 
акционеров ЮКОСа в том, 
что компания была привати-
зирована по мошеннической 
схеме, при этом размер взятки 
достигал $2 млрд. Михаил Хо-
дорковский отверг эти обви-
нения.

СТАРЫЕ НОВЫЕ 
ДОКАЗАТЕЛЬСТВА

Россия подала в американский суд 
новые доказательства незаконной 
приватизации ЮКОСа в середине 
1990‑х годов. Как говорится в об‑
новленном ходатайстве российской 
стороны в  суд округа Колумбия, 
поданном 5 июня, эти доказатель‑
ства были впервые представлены 
в документах для Высшего регио‑
нального суда Берлина 20 апреля 
2016 года. РБК ознакомился с со‑
держанием ходатайства.

В  представленных докумен‑
тах утверждается, что шесть рос‑
сийских «олигархов», владевших 
ЮКОСом, «переводили незакон‑
ные платежи напрямую через од‑
ного из заявителей (Yukos Universal 
Limited) с целью взяток правитель‑
ственным должностным лицам, ко‑
торые изначально помогли оли‑
гархам приобрести акции ЮКОСа 
в  1995 и  1996 годах». Эти  долж‑
ностные лица — Сергей Муравлен‑
ко, Юрий Голубев, Виктор Казаков 
и Виктор Иваненко, говорится в рос‑
сийском ходатайстве в суд США, где 
они указаны как Mr. Sergey V. Mu‑
ravlenko, Mr.  Youry  A.  Golubev, 
Mr. Viktor A. Kazakov, and Mr. Vik‑
tor V. Ivanenko.

Они были назначенными го‑
сударством менеджерами ЮКОСа 
до  его приватизации. В  ходатай‑
стве говорится, что  в  1995 году 
«олигархи» пообещали Муравлен‑
ко, Голубеву, Казакову и Иваненко 
«огромные взятки», если те исполь‑
зуют свои полномочия, чтобы обе‑
спечить переход компании в нуж‑
ные руки. Взятки перечислялись 
в 2002–2003 годах в адрес подстав‑
ной компании Tempo Finance Ltd. 
(Британские Виргинские острова). 
Россия утверждает со ссылкой на со‑
глашение между Yukos Universal 
и  Tempo Finance от  2002 года, 
что «олигархи» пообещали отдать 
этим четырем лицам 15% от любой 
сделки по продаже акций ЮКОСа. 
Основываясь на цене акций ком‑
пании на момент заключения это‑
го соглашения, сумма взяток могла 
составить от $1 до $2 млрд, говорит‑
ся в ходатайстве.

Защита России в лице юристов из 
американской фирмы White & Case 
называет это «новыми» и «заново 
открывшимися» доказательствами, 
но по существу вся эта информация 

уже фигурировала в многотомном 
российском «деле ЮКОСа» в 2000‑х 
годах. Сергей Муравленко и Вик‑
тор Казаков (бывшие топ‑менед‑
жеры и миноритарные акционеры 
ЮКОСа, ныне — депутаты Госду‑
мы), Виктор Иваненко и Юрий Го‑
лубев фигурировали в материалах 
дела, хотя никаких обвинений им 
предъявлено не было.

Первые двое, в частности, дава‑
ли свидетельские показания, и Му‑
равленко в мае 2007 года говорил 
следователям, что перед привати‑
зацией ЮКОСа Михаил Ходорков‑
ский «устно пообещал», что их (Му‑
равленко, Казакова, Иваненко 
и Голубева) «материальные интере‑
сы будут учтены». Муравленко так‑
же рассказал, что подписывал дого‑
вор 2002 года, по которому Group 
Menatep Limited выплачивает де‑
нежные средства компании Tempo 
Finance, бенефициарами которой 
являлись четверо топ‑менеджеров.

В постановлении о привлечении 
Ходорковского в качестве обвиня‑
емого говорилось, что он и другие 
участники руководимой им «орга‑
низованной группы» в  1996 году 
заключили устное, а в 2002 году — 
письменное соглашение с Мурав‑
ленко, Казаковым, Иваненко и Го‑
лубевым, согласно которому Yukos 
Universal Limited выплачивает 
Tempo Finance денежные сред‑
ства в размере 15% от полученных 
от продажи акций ЮКОСа средств. 
На  основании этого соглашения 
в период по май 2003 года продава‑
лись акции ЮКОСа и вознагражде‑
ние перечислялось в Tempo Finance, 
говорилось в приговоре Хамовни‑
ческого суда Ходорковскому и Пла‑
тону Лебедеву в декабре 2010 года.

Депутат от  КПРФ Сергей Му‑
равленко входит в десятку самых 

«богатых» депутатов Госдумы 
(по задекларированным доходам 
2015 года), а  в  рейтинге доходов 
госслужащих Forbes занимает 17‑е 
место с суммарным доходом семьи 
в 426 млн руб. Прямой телефон де‑
путата в четверг был недоступен. 
Офшор Tempo Finance, как следу‑
ет из базы данных по «панамским» 
офшорам Международного консор‑
циума журналистов‑расследовате‑
лей, был ликвидирован в ноябре 
2007 года. Виктор Казаков, член 
фракции «Единой России», не от‑
ветил на запрос РБК.

ОТВЕТ ХОДОРКОВСКОГО

Михаил Ходорковский «с удивле‑
нием смотрит на то, как изворачи‑
вается власть, чтобы не исполнять 
решения американских судов, 
которые они же, по их заявлению, 
не считают правомочными и не 
признают», прокомментировала 
РБК представитель Ходорковско‑
го Кюлле Писпанен. В свое время 
ЮКОС раскрывал информацию 
про компенсационное соглаше‑
ние с менеджментом, и одним из 
юридических советников по это‑
му раскрытию была как раз White 
& Case, которая теперь защищает 
Россию в США, указала она.

Сам бывший глава и основной 
владелец нефтяной компании ЮКОС 
Михаил Ходорковский эмоцио‑
нально отреагировал на утвержде‑

ния юристов из White  &  Case о 
взятках, якобы выплаченных госчи‑
новникам «олигархами» при прива‑
тизации ЮКОСа. В своем Facebook 
Ходорковский написал, что в свое 
время White & Case была одним из 
советников ЮКОСа, а сейчас «помо‑
гает Кремлю оформлять это вранье 
в американский суд».

«Суть их последнего заявления 
в американский суд: мы только что 
узнали, что Ходорковский на словах 
обещал и потом заплатил много‑
миллионные компенсации бывше‑
му менеджменту компании, кото‑

рый назначило еще государство, а 
это взятка! Обещал на словах и ис‑
полнил обязательство выплатить 
сотни миллионов — это правда. Все 
остальное — ложь», — написал Хо‑
дорковский.

Он выложил на своей страни‑
це копию соглашения от 2002 года, 
по которому Сергей Муравленко, 
Юрий Голубев, Виктор Казаков 
и Виктор Иваненко (топ‑менед‑
жеры компаний ЮКОСа, назна‑
ченные государством в начале 
1990‑х) получали вознагражде‑
ние от компании Yukos Universal 
Limited за «усилия в период с 
1993 по 1995 год по увеличению 
капитализации и инвестицион‑
ной привлекательности ЮКОСа, 
формированию эффективного и 
социально ответственного штата 
и внесению существенного вкла‑

да в развитие нефтедобывающей и 
нефтеперерабатывающей отрасли 
России». «Практику компенсаций 
менеджменту при сделках покуп‑
ки компаний — кто не дурак, зна‑
ет», — прокомментировал Ходор‑
ковский.

РОССИЯ РАЗВИВАЕТ УСПЕХ

Новое ходатайство в  американ‑
ский суд подано после успеха 
в окружном суде Гааги. Адвокаты 
России просят американский суд 
отклонить ходатайство бывших 
акционеров о  признании и  ис‑
полнении арбитражного решения 
в США. Ранее они уже использова‑
ли довод о незаконности прива‑
тизации ЮКОСа в  1995–1996 го‑
дах, заявляя, что  акции ЮКОСа 
были приобретены «олигархами» 
мошенническим путем. Но о том, 
что «олигархи» еще и подкупали 
должностных лиц, американскому 
суду заявлено впервые.

20 апреля окружной суд Гаа‑
ги отменил решение постоянной 
палаты третейского суда о выпла‑
те $50 млрд акционерам ЮКОСа. 
Он согласился с доводами России, 
что в компетенцию арбитражного 
суда не входило рассмотрение ис‑
ков подобного рода. Однако по за‑
конодательству США и Великобри‑
тании именно местный суд должен 
признать решение Гаагского арби‑
тража или  отклонить его. Инте‑
ресы России на слушаниях в США 
по делу о решении Гаагского арби‑
тража представляет юридическая 
фирма White & Case.

Бывшие акционеры ЮКОСа го‑
товятся обжаловать решение Г ааг‑
ского окружного суда в  местном 
апелляционном суде, апелляция 
должна быть подана до  20 июля. 
Ранее они оценивали, что  весь 
процесс в Нидерландах может за‑
нять от шести до девяти лет, пока 
не будет принято окончательное, 
не подлежащее обжалованию ре‑
шение.

Учитывая вероятность того, 
что апелляционный суд Гааги мо‑
жет «вернуть» им 50‑миллиардную 
компенсацию, акционеры попро‑
сили суд США приостановить про‑
цесс, пока не будет вынесено ре‑
шение по  апелляции. России  же 
выгодно, чтобы американский суд 
сразу принял решение в ее поль‑
зу. Если суд удовлетворит проше‑
ние бывших акционеров ЮКОСа 
о  приостановке слушаний, «это 
только увеличит и без того суще‑
ственный экономический ущерб, 
который заявители [экс‑акционе‑
ры ЮКОСа] уже принесли и про‑
должают приносить российскому 
народу», говорится в российском 
ходатайстве. 

При участии Тимофея Дзядко,  
Фариды Рустамовой, 
Светланы Бочаровой

В свое время ЮКОС раскрывал информацию про 
компенсационное соглашение с менеджментом, 
и одним из юридических советников по этому 
раскрытию была как раз White & Case, 
которая теперь защищает Россию в США

ДЕЛО ЮКОСА
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Михаил Ходорковский назвал выдвинутые против акционеров ЮКОСа обвинения «враньем»
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Маркетинг во время шторма: 
лучшие стратегии 2016
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МТС

Реклама. 18+

*ожидается подтверждение;
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Правительство готовится закрыть неэффективные ОЭЗ

Зоны безнадежности
ЯНА МИЛЮКОВА, 
МАКСИМ ГЛИКИН, 
ПОЛИНА НИКОЛЬСКАЯ

У Генеральной прокуратуры 
возникли претензии к особым 
экономическим зонам в При-
морском и Хабаровском краях, 
в Мурманской области и к 
ОЭЗ туристического кластера 
Северного Кавказа. Теперь они 
могут быть закрыты.

РБК ознакомился с итогами про-
верки работы особых экономиче-
ских зон, которую проводила Гене-
ральная прокуратура. Ведомство 
делает вывод о «многочисленных 
нарушениях законодательства» 
в деятельности органов власти 
федерального и регионального 
уровней, АО «Особые экономиче-
ские зоны» и иных компаний, осу-
ществляющих управление зонами.

Достоверность материалов, в 
которых излагаются итоги про-
верки, подтвердил представитель 
Генпрокуратуры. Он уточнил, что 
Генпрокуратура весной проводи-
ла проверку исполнения законо-
дательства об особых экономиче-
ских зонах и недавно представила 
ее итоги президенту.

В документе говорится, что 
государство выделило на созда-
ние 33 особых экономических зон 
179  млрд руб. из бюджетов всех 
уровней, инвестиции со стороны 
резидентов составили 177 млрд 
руб. Полученные средства дли-
тельное время не используются, а 
просто размещаются на депозитах. 
При этом расходы на оплату труда 
в управляющих компаниях и вы-
плату поощрений не ставятся в за-
висимость от достигнутых целей и 
результатов. Размер премий у со-
трудников АО «ОЭЗ» за 2015 год со-
ставил 180 млн руб. (треть от фон-
да оплаты труда), подсчитали в 

Генпрокуратуре. При этом до сих 
пор отсутствует единая стратегия 
их развития, не развивается ин-
фраструктура, не создаются усло-
вия для привлечения инвестиций. 
Сложившаяся ситуация, говорится 
в отчете, привела к «возникнове-
нию оснований» для закрытия де-
сяти зон — на их территории так и 
не появилось резидентов, говорит-
ся в материалах Генпрокуратуры. 
Речь идет об ОЭЗ в Приморском и 
Хабаровском краях, Мурманской 
области, а также семи ОЭЗ, входя-
щих в туристический кластер Се-
верного Кавказа.

КТО ПОД УДАРОМ

О том, что число ОЭЗ может быть 
сокращено, 9 июня сообщил 
«Коммерсантъ». По данным изда-
ния, 27 мая президент Владимир 
Путин поручил правительству 
разработать единую стратегию 
работы ОЭЗ, обеспечить оптими-
зацию бюджетных инвестиций 
и механизмы их передачи под 
управление субъектам РФ. Кроме 
того, в поручении шла речь о при-
остановке создания новых ОЭЗ до 
разработки единых подходов к их 
созданию и прекращении работы 
неэффективных ОЭЗ. Поручение 
последовало вслед за проверками 
ОЭЗ Генпрокуратурой и Счетной 
палатой и доклада о неудовлет-
ворительной работе ОЭЗ от главы 
контрольно-счетного управления 
администрации президента Кон-
стантина Чуйченко.

Проверкам ОЭЗ предшество-
вала встреча Путина с активиста-
ми Общероссийского народного 
фронта (они входят и в рабочую 
группу Минэкономразвития по 
ОЭЗ). В ноябре 2015 года активи-
сты ОНФ представили президенту 
критический доклад об экономи-
ческих зонах. Как рассказала РБК 

руководитель проекта ОНФ «За 
честные закупки» Анастасия Му-
таленко, в докладе упоминались 
несколько зон, в том числе те, в 
которые «не вложено ни копейки», 
хотя зоны существуют много лет. 
Например, портовая ОЭЗ «Совет-
ская гавань» в Хабаровском крае и 
туристическая «Ворота Байкала» в 
Иркутской области. 80% ОЭЗ пол-
ностью неэффективны, говорит 
Муталенко. Самый большой во-
прос у ОНФ к туристической ОЭЗ 
в Бурятии. «В ее рамках построили 
инфраструктуру на 4 млрд руб., — 
утверждает она.  — Но якорных 
инвесторов не удалось привлечь. 
Шли разговоры, чтобы отдать зону 
в управление региону, но он не по-
тянет такое». Неэффективна, по 
мнению активистов ОНФ, и пор-
товая зона в Ульяновской области, 

где не появилось «ни канализа-
ции, ни водоснабжения», а также 
технико-внедренческая ОЭЗ в Зе-
ленограде и туристическая «Доли-
на Алтая». «В целом туристические 
ОЭЗ самые слабые», — говорит Му-
таленко.

В соответствии с федеральным 
законом «Об особых экономиче-
ских зонах в Российской Феде-
рации» решение о закрытии той 
или иной ОЭЗ принимает прави-
тельство. Какие зоны могут быть 
закрыты еще, не решено, гово-
рят РБК два источника в прави-
тельстве. Среди зон, которые мо-

гут быть закрыты, обсуждаются 
в основном туристические, го-
ворит источник в правительстве. 
Он отмечает, что в целом это ре-
шение долго вырабатывалось в 
правительстве, в частности у ви-
це-премьера Дмитрия Козака. 
Официальный представитель ви-
це-премьера отказался от ком-
ментариев. 

ВНИМАНИЕ — 
ТУРИСТИЧЕСКОМУ КЛАСТЕР

Выводы Генпрокуратуры частично 
совпадают с результатами провер-
ки Счетной палаты, которая, как 
уточнил ее представитель, также 
ранее проверила исполнение за-
конодательства в сфере ОЭЗ по 
поручению президента по итогам 
встречи с активом ОНФ. В отчете 

Счетной палаты, представлен-
ном весной этого года, говорится, 
что с учетом соотношения вло-
женных средств федерального 
бюджета, предоставленных ОЭЗ 
налоговых и таможенных льгот к 
общему объему инвестиций рези-
дентов и к уплаченным налогам и 
таможенным платежам (с учетом 
созданных рабочих мест) на дан-
ный момент нельзя назвать эф-
фективными ОЭЗ туристического 
кластера. 

Среди неэффективных назы-
вается портовая ОЭЗ «Советская 
Гавань» в Хабаровском крае (со-

здана в соответствии с постановле-
нием правительства от 31 декабря 
2009 года): по подсчетам Счетной 
палаты, объем вложенных в созда-
ние этой ОЭЗ средств федераль-
ного бюджета составил 183,7 млн 
руб., привлеченные инвестиции 
отсутствуют. А относительно ОЭЗ 
в Мурманске, созданной осенью 
2010 года, говорится, что за 2014 и 
2015 годы (на 1 января 2016 года) не 
создано ни одного рабочего места.

В Приморском крае была со-
здана туристско-рекреационная 
ОЭЗ «Остров Русский». АО «ОЭЗ» 
заключило договор с Институтом 
региональной политики на разра-
ботку концепции развития этой 
зоны. Стоимость услуг составила 
23,6 млн руб. По итогам работы со-
здание экономической зоны было 
признано нецелесообразным из-
за «невысокого рекреационного 
потенциала острова и его доволь-
но сурового климата», говорится 
в отчете Счетной палаты. Минэ-
кономразвития в конце 2015 года 
направило доклад в правительство 
о повторном рассмотрении вопро-
са о прекращении существования 
ОЭЗ на острове Русский.

Официальный представитель 
АО «ОЭЗ» сообщил РБК, что про-
верки СП и Генпрокуратуры были, 
но с вопросами о том, какие зоны 
могут быть закрыты, переадресо-
вал в Минэкономразвития. Пред-
ставитель министерства сообщил 
РБК, что в ведомстве «есть только 
поручение о разработке единых 
подходов к ОЭЗ» и что Минэко-
номразвития ведет работу по со-
вершенствованию института ОЭЗ с 
учетом замечаний и предложений 
по результатам проверок. «В на-
стоящее время идет работа с ре-
гионами по заключению соглаше-
ний по передаче им полномочий 
по управлению ОЭЗ», — уточнил 
представитель ведомства. 

Государство выделило на создание 33 особых 
экономических зон 179 млрд руб., инвестиции 
со стороны резидентов составили 177 млрд руб. 
Полученные средства длительное время 
не используются, а просто размещаются 
на депозитах

ИНВЕСТИЦИИ



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ruБИЗНЕС | АВТОПРОМ

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Зачем Daimler открывает новый завод в России

Mercedes из Пешек
РОМАН АСАНКИН

Daimler планирует построить 
в подмосковном селе Пешков-
ское новый завод для сборки 
Mercedes. Немецкий автокон-
церн действует вопреки рын-
ку — продажи автомобилей 
в России падают и конкурен-
ты инвестиции сокращают.

НОВАЯ ПЛОЩАДКА MERCEDES

Немецкий автоконцерн Daimler 
планирует строительство завода 
по производству легковых авто-
мобилей марки Mercedes-Benz в 
Подмосковье. Об этом в четверг 
заявил заместитель начальника 
департамента транспортного и 
специального машиностроения 
Минпромторга Всеволод Ба-
бушкин, слова которого передал 
ТАСС. По словам чиновника, ми-
нистерство предварительно одо-
брило проект завода Daimler.

«С нашей стороны этот проект 
получил предварительно одобре-
ние. Сейчас решение за мерами 
со стороны Московской области. В 
принципе Московская область за-
интересована», — сказал Бабушкин, 
не уточнив возможные сроки запу-
ска производства. Представитель 
Daimler отказался от комментари-
ев, отметив лишь, что окончатель-
ное решение по выбору площадки 
автоконцерн примет до конца года. 
В пресс-службе Минпромторга на 
запрос не ответили.

Строительство завода Mercedes 
планируется в селе Пешков-
ское Солнечногорского района 
на мощностях строящегося ин-
дустриального парка «Есипово» 
(начнет работу в 2019 году), со-
общало RNS 3  июня. Эту инфор-
мацию подтвердили два источ-
ника РБК, знакомых с планами 
автоконцерна. Предварительный 
объем производства — 25 тыс. ав-
томобилей в год, говорил ранее 
президент Российского инвести-
ционного агентства Юрий Спири-
донов, участвовавший в выборе 
площадки для завода Mercedes. 
По его данным, в случае запуска 
производства в России могут вы-
пускаться пять легковых моделей 
марки серий S, E, ML, GL и A.

Партнером Daimler в строи-
тельстве завода в Подмосковье 
может стать КамАЗ, у которо-
го есть соглашение о промсбор-
ке (дает право на льготный 
таможенный ввоз автокомпонен-
тов — 0–5% вместо 15%), сказал 
РБК источник, знакомый с плана-
ми обеих компаний. Но на каких 
условиях российская компания 
зайдет в проект, собеседник не 
уточнил. Daimler владеет 15% ак-
ций КамАЗа, кроме того, у них уже 
есть совместный проект — в марте 
в Набережных Челнах (Татарстан) 
стартовало строительство завода 
по производству кабин для грузо-
вых автомобилей. Представитель 
КамАЗа на запрос РБК не ответил.

Daimler два года искал пло-
щадку под завод. В их числе на-
зывались Санкт-Петербург, Ниж-
ний Новгород, Новосибирск, 
Татарстан, Свердловская область, 
Москва (на мощностях бывшего 
автозавода ЗИЛ) и Московская 
область. В апреле 2015 года гла-
ва Минпромторга России Денис 
Мантуров говорил, что промсбор-
ка автомобилей Mercedes в России 
может быть организована по кво-
те General Motors, которая поки-

нула российский рынок в марте 
того же года. Однако окончатель-
ного решения принято не было.

Аналитики не берутся оце-
нить размер инвестиций в завод 
Mercedes. Сумма будет зависеть 
от уровня локализации произ-
водства, отмечает Беспалов. «Если 
там будет налажена «отверточ-
ная» сборка автомобилей, то это 
$10–15 млн. С окраской, сваркой 
и штамповкой речь может идти о 
сотнях миллионов долларов», — 

считает Беспалов. Например, 
в 2014 году BMW планировала 
строительство собственного за-
вода мощностью до 80 тыс. авто-
мобилей в Калининградской об-
ласти за €1,5  млрд, говорил тогда 
президент калининградского за-
вода «Автотор» (собирает по кон-
тракту автомобили Kia, Hyundai и 
BMW) Валерий Драганов. Но поз-
же в кризис BMW отложила при-
нятие решения по строительству 
завода на неопределенный срок.

КРИЗИС НЕ ПОМЕХА

Основная часть автопроизводи-
телей построила свои производ-
ственные мощности в России c 
2005 по 2013 год (последним 
был открыт завод по сборке 
Mazda во Владивостоке груп-
пы Sollers Вадима Швецова). С 
2013 года автопроизводители 
только модернизировали обо-
рудование и строили вспомога-
тельные мощности. Например, 
в конце 2015 года Ford Sollers и 
Volkswagen открыли заводы по 
производству двигателей, ин-
вестиции в которые составили 
$275 млн и €250 млн.

Daimler планирует строи-
тельство завода на фоне об-
вала российского авторын-
ка. С 2013 года, когда началась 
стагнация, местный рынок со-
кратился почти вдвое. Только по 
итогам прошлого года продажи 
легковых автомобилей и легко-
го коммерческого транспорта 
(LCV) снизились почти на 36%, 
до 1,6 млн штук, в январе—мае 
2016-го — еще на 14%, до 548 тыс. 
машин. Продажи Mercedes за то 
же время снизились на 15 и 17% 
соответственно — до 41,6 тыс. и 
15,8 тыс. машин.

В целом по 2016 году, по 
оценке PwC, падение авторынка 
может составить 15%, по оцен-
ке Владимира Беспалова из «ВТБ 
Капитала» — 5–10%.

Продажи Mercedes падают не 
такими темпами, как осталь-
ной рынок, а собственный завод 
снизит издержки Daimler и по-
высит рентабельность, поясняет 
Беспалов. К тому же локальное 
производство позволит марке 
участвовать в госзакупках (сей-
час чиновникам и госслужащим 
запрещено покупать машины, 
произведенные за пределами 
России), добавляет исполни-
тельный директор «Автостата» 
Сергей Удалов.

Другие автопроизводите-
ли, работающие на российском 
рынке, об инвестиционных пла-
нах пока не заявляют.

Представитель АвтоВАЗа 
(крупнейший российский ав-
топроизводитель) говорит, что 
заводу и так хватает мощно-
стей (более 1 млн автомобилей; 
загрузка — около 40%). Тольят-
тинский автозавод с 2014 года 
оптимизирует персонал, на се-
годняшний день предприятие 
покинули порядка 27 тыс. чело-
век. Кроме того, с февраля те-
кущего года АвтоВАЗ работает 
в режиме четырехдневной рабо-
чей недели, а с 6 июня объявля-
ет дополнительные простои на 
отдельных конвейерах.

Не планирует открытие про-
изводства и Volvo Cars (не имеет 
собственных мощностей в Рос-
сии), заявили в пресс-службе 
компании. Представитель KIA 
отмечает, что компания уже со-

ИНФОГРАФИКА

Производство машин в России позволит Mercedes участвовать в госзакупках. Сейчас российским чиновникам 
запрещено покупать автомобили, собранные за пределами страны

Ф
О

ТО
: R

EU
TE

R
S

Mercedes Benz и российский авторынок

Изменение объема продаж, % к аналогичному периоду предыдущего года       Mercedes Benz      Рынок
Продано машин, тыс.      Mercedes Benz      Рынок

Источник: АЕБ
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«Роснефть» и «Газпром» 
откладывают разведку 
и добычу на шельфе с. 11

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

бирает в России практически 
все модели (кроме Picanto): «В 
текущей рыночной ситуации у 
нас нет планов расширять про-
изводство или строить новые 
производственные площадки в 
России». Другие автопроизво-
дители на запросы РБК не от-
ветили.

Один из крупнейших авто-
производителей, работающих 
на территории России, — кон-
церн Volkswagen — достиг необ-
ходимого уровня локализации, 
предусмотренного соглашени-

ем о промсборке, говорил глава 
российского представительства 
автоконцерна Маркус Озегович. 
О планах увеличить уровень ло-
кализации компания пока не за-
являла.

«Хендэ мотор мануфакту-
ринг рус» (собирает автомоби-
ли Hyundai и Kia), объявляла, что 
в 2016 году в модернизацию за-
вода в Санкт-Петербурге будет 
вложено около $100 млн, здесь 
готовятся к выпуску две новые 
модели  — кроссовер Hyundai 
Creta и новый Solaris. 

Уехали в кризис

В конце августа 2014 года аме-
риканский бренд Dodge сообщил 
о прекращении продаж своих 
автомобилей в России. В течение 
нескольких последующих лет 
Dodge не планировал офици-
ально завозить на российский 
рынок новые модели, однако 
не исключал возможности 
возвращения при изменении 
экономической ситуации. Dodge 
предлагал россиянам свою 
продукцию с 2005 года, а по-
следней новинкой стал минивэн 
Dodge Journey. За семь месяцев 
2014 года компании удалось реа-
лизовать всего 26 Dodge Journey. 
Это стало последним доводом 
в пользу отказа от российского 
рынка.

Входящая в концерн Volkswagen 
испанская марка SEAT прекрати-
ла продажи в России с 1 января 
2015 года. Свой уход компания 
объяснила негативной ситуацией 
на авторынке, общей экономи-
ческой ситуацией и колебани-
ями курсов валют. По данным 
АЕБ, в 2014 году в России был 
продан 1641 автомобиль SEAT — 
в два с лишним раза меньше, 
чем в 2013-м. В августе 2014 года 
в интервью РБК генеральный 
директор Volkswagen Group 
Rus Маркус Озегович говорил, 
что компания не планирует кон-
центрироваться на продвижении 
SEAT в России: «Это средизем-
номорский бренд с акцентом 
на хэтчбеках. Естественно, вы 
знаете, что русские предпочи-
тают седаны, а это как раз то, 
что SEAT не может предложить 
покупателям в России».

В марте 2015 года General 
Motors объявила об уходе Opel 
и Chevrolet с российского рынка 
до конца года и о консервации 
производственных мощностей. 
Это решение было принято 
из-за крайне низких продаж 
в конце 2014-го и начале 
2015 года. Сообщалось, что Opel 
уходит из России полностью, 

Chevrolet оставил в России 
только премиальные модели 
Corvette, Tahoe и Camaro. С вес-
ны 2015-го на все модели была 
объявлена распродажа со скид-
кой от 25%. В сентябре общие 
складские запасы автомобилей 
Opel и Chevrolet в России соста-
вили порядка 6 тыс. машин, ко-
торые должны были разойтись 
за один месяц.

В середине 2015 года россий-
ское представительство Honda 
разослало своим дилерам пись-
мо об изменении работы, кото-
рое было воспринято как уход 
компании с рынка. Впрочем, 
представители производителя 
уверили, что из России уходить 
не собираются. Со второго квар-
тала 2016 года Honda планиро-
вала перейти на схему предва-
рительного заказа автомобилей. 
Дилер сам сможет определить, 
сколько автомобилей ему нужно 
в зависимости от экономиче-
ской ситуации, рассказывал 
«Ведомостям» старший руково-
дитель продаж Honda Motor Rus 
Михаил Плотников. При этом 
схема подразумевает предопла-
ту, все расчеты планируется ве-
сти через Японию, а российское 
подразделение будет помогать 
с растаможкой, поддержкой 
бренда и сервисным обслужи-
ванием.

В январе 2015 года южноко-
рейский автопроизводитель 
SsangYong прекратил экспорт 
автомобилей в Россию. Причиной 
остановки стало резкое падение 
рубля. В компании заявляли, 
что возобновлять экспорт не пла-
нируется до тех пор, пока рубль 
не стабилизируется. При этом 
представители SsangYong наме-
ревались реализовать уже за-
везенные автомобили и продол-
жить сервисное обслуживание. 
Часть автомобилей SsangYong 
собиралась на заводе во Вла-
дивостоке. Тогда же в марте 
2015 года компания приостано-
вила сборку в России. Предста-
витель производителя заявлял 
РБК, что это связано с желанием 
сократить складские запасы.
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Владелец «Русского радио» решил занять до 9 млрд руб.

Кредит перед продажей
ПОЛИНА РУСЯЕВА

ВТБ может выделить Рус-
ской медиагруппе (РМГ)  
до 9 млрд руб., говорится 
в документах к собранию 
акционеров банка. Возможно, 
деньги понадобились в рам-
ках покупки РМГ Владимиром 
Киселевым: по сути, бизнес-
мен приобретает РМГ в кре-
дит за деньги самой медиа-
группы.

ЗАГАДОЧНЫЙ КРЕДИТ

ВТБ готов выделить в 2016 году до 
9 млрд руб. Русской медиагруппе, 
передает агентство RNS. Это следу-
ет из материалов, опубликованных 
к годовому общему собранию ак-
ционеров ВТБ, которое состоится 
24 июня. На собрание выносятся 
все сделки с заинтересованностью, 
в том числе и с РМГ, при этом в до-
кументах указаны установленные 
лимиты на «все потенциально 
возможные операции группы ВТБ 
с РМГ в течение года», пояснили 
РБК в пресс-службе банка. Под 
«операциями» подразумеваются 
возможные депозитные сделки, 
конверсионные, расчетные и га-
рантийные операции, свопы, уточ-
нил представитель ВТБ.

Источник, близкий к РМГ, сооб-
щил РБК, что кредитная линия от 
ВТБ нужна холдингу для реструк-
туризации уже существующих 
финансовых обязательств. Другой 
собеседник РБК в крупной медиа-
компании уточняет, что заем мог 

быть запрошен на «глубинный пе-
резапуск — как отдельных проек-
тов, так и самого холдинга».

В пресс-службе РМГ пока не от-
ветили на запрос РБК.

Миноритарному акционеру 
(22%) и члену совета директоров 
РМГ Сергею Кожевникову ничего 
не известно о кредитном лими-
те на 9 млрд руб. — ни на совете 

директоров, ни на собрании ак-
ционеров РМГ этот вопрос не об-
суждался.

Основатель фонда «Федера-
ция» и продюсер группы «Земля-
не» Владимир Киселев, оформля-
ющий, по версии «Ведомостей» 
(см. справку), покупку РМГ, не 
ответил на звонок РБК.

ПОКУПКА БЕЗ ЗАТРАТ

Весной 2016 года сервисная компа-
ния «Бизнес-гарант», единствен-
ным собственником которой, по 
данным СПАРК, является Киселев, 
привлекла кредит от ВТБ на по-
купку РМГ. Из оказавшихся в рас-
поряжении газеты «Ведомости» 
материалов следовало, что сумма 
займа составила 3,5 млрд руб., 
средства выданы под 12% годовых 

и под залог доли в РМГ. На вопрос 
РБК о покупке РМГ на кредитные 
средства от ВТБ Киселев тогда от-
ветил, что голос корреспондента 
«подозрительно похож на Юлию 
Тимошенко», и повесил трубку.

Выручка компании «Биз-
нес-гарант», по данным СПАРК, 
в 2013 году составляла 90 тыс. руб., 
чистая прибыль  — 54 тыс. руб.  

(отчетности за 2014 и 2015 годы 
в базе нет). Поэтому планирова-
лось, что возвращать кредит бан-
ку и оплачивать по нему проценты 
будут шесть «дочек» РМГ: стороны 
должны были заключить соответ-
ствующие договоры поручитель-
ства, указывали «Ведомости».

Кожевников в мае опасался, 
что поручительства компаний 
группы по обязательствам тре-
тьих лиц, чья платежеспособность 
не гарантирована, могут приве-
сти к банкротству медиахолдин-
га. Финансовые показатели РМГ 
не раскрывает. Ранее Кожевников 
рассказывал, что выручка РМГ за 
2014 год составила 2,4 млрд руб., 
EBITDA  — около 0,7  млрд руб. 
В 2015-м группа получила прибыль 
в размере около 0,5 млрд руб., до-
бавлял источник «Ведомостей», по 

итогам 2016-го этот показатель 
может составить лишь 35 млн руб. 
Стоимость чистых активов РМГ 
по итогам 2014  года составляла 
около 871 млн руб., что в четыре 
раза меньше суммы кредита ВТБ, 
по итогам 2015-го  — примерно 
705 млн руб.

При этом не исключено, что 
долю в РМГ могли оценить для 
сделки дороже 3,5 млрд руб. По-
мимо Киселева на медиагруппу в 
2015-м было еще несколько пре-
тендентов, среди них  — группа 
продюсеров и музыкантов, вклю-
чая Иосифа Пригожина, Виктора 
Дробыша, Яну Рудковскую, Фи-
липпа Киркорова, Григория Лепса 
и Николая Баскова, которые, как 
писал РБК, были готовы предло-
жить 5 млрд руб. Также источник 

РБК на медиарынке сообщал, что 
Kartina.TV проявляла интерес к по-
купке РМГ: немецкая компания го-
това была заплатить 7 млрд руб. за 
100% группы.

Схема, при которой покупатель 
приобретает компанию в кредит, 
оплачиваемый этой же компани-
ей, достаточно распространена. 
Например, президент «Башнефти» 
Александр Корсик в апреле заяв-
лял об опасениях, что потенциаль-
ные инвесторы могут попытаться 
купить «Башнефть» в кредит «за 
деньги компании». «Взять корот-
кий кредит, купить за эти деньги  
«Башнефть», потом перекредито-
вать «Башнефть» так, что она не 
сможет дышать, не сможет инве-
стировать, выжать все сливки», — 
описал схему Корсик. 

Миноритарному акционеру (22%) и члену совета 
директоров РМГ Сергею Кожевникову ничего 
не известно о кредитном лимите на 9 млрд 
руб. — ни на совете директоров, ни на собрании 
акционеров РМГ этот вопрос не обсуждался
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Источник: TNS, RNS, «Коммерсантъ», «Ведомости»
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Крупнейшая по 
аудитории — «Русское 
радио». Весной 2016 года 
в Москве его ежедневно 
слушали 991,1 тыс. человек

74,55% 
акций
Европейской  

медиагруппы, крупней-
шего радиохолдинга  
России, приобрели  
в мае совладелец  
и топ-менеджеры  

Уральской горно-метал-
лургической компании. 
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Кредит 

3,5 
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получила от ВТБ весной 
2016 года компания 

«Бизнес-гарант», 
принадлежащая 

Владимиру Киселеву, 
на покупку РМГ

500  
млн руб. 

прибыли получила РМГ 
в 2015 году. Стоимость 
ее активов по итогам 
прошлого года соста-

вила 705 млн руб. — 
это на 166 млн руб. 

меньше, чем годом раньше

2,67 
млн 

ежедневных слушате-
лей было в марте—мае 
2016 года у всех пяти  

радиостанций РМГ  
в Москве. 78% 

РМГ собиралась продать 
летом 2015 года ключевой 

акционер холдинга,  
ИФД «КапиталЪ», 

который контролируют 
владельцы ЛУКОЙЛа  

Вагит Алекперов 
и Леонид Федун

Русская медиагруппа и радиорынок

«Патриотический медиахолдинг» 

В один из крупнейших ме-
диахолдингов России входят 
радиостанции «Русское радио», 
Monte Carlo, DFM, «Хит FM», 
радио Maximum и неэфирный 
музыкальный телеканал Ru.TV.
О том, что ключевой акционер 
холдинга ИФД «Капиталъ» со-
бирается продать контрольный 
пакет РМГ, РБК сообщал летом 
2015 года.
Основатель фонда «Феде-
рация» и продюсер группы 
«Земляне» Владимир Киселев 
осенью 2015 года заявил, что 

может лично выкупить долю 
«Капитала» в РМГ. «Берем 
кредит, покупаем РМГ — я, 
«Госконцерт», любая третья 
организация, на кого банк даст. 
И начинаем работать, выпла-
чиваем кредит», — говорил 
Киселев в интервью RNS.
Киселев еще в 2014-м пред-
ложил президенту России 
Владимиру Путину создать на 
базе РМГ «патриотический ме-
диахолдинг» — «инкубатор для 
создания молодых артистов», 
лояльных власти.
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Россия отказалась от планов интенсивной добычи на шельфе

Арктика без скважин
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Роснефть» и «Газпром» 
переносят геологоразведку 
и начало добычи на 31 ме-
сторождении нефти и газа 
на шельфе на срок от двух до 
12 лет. В результате планы по 
добыче нефти в Арктике могут 
снизиться почти на 30%.

МЕНЬШЕ НЕФТИ С ШЕЛЬФА

Роснедра согласовали «Роснефти» 
и «Газпрому» перенос сроков гео-
логоразведки и начала добычи на 
31 участке на шельфе арктических, 
дальневосточных и южных морей, 
говорится в материалах ведомства 
(копия есть у РБК). По просьбе «Ро-
снефти» скорректированы планы 
по геологоразведке на 19 участках, 
еще на 12 — для нужд «Газпрома» и 
его «дочки» «Газпром нефти». Речь 
идет о переносе сроков и объе-
мов сейсморазведки в среднем 
на два—пять лет, сроков бурения 
скважин в среднем на три года по 
каждому случаю.

Самые значимые переносы 
ввода в разработку крупнейших 
месторождений  — два участка 
Штокмановского месторождения 
«Газпрома» введут в строй не ранее 
2025 года вместо планировавшего-
ся ранее 2016 года. А Долгинское 
месторождение «Газпром нефти» 
с запасами в 200 млн т нефтяно-
го эквивалента — с 2019 года на 
2031  год. Наибольшее количество 
участков, где пересмотрены пла-
ны компаний, расположены в Пе-
чорском море (девять участков), 
восемь в Баренцевом море, семь в 
Охотском море, четыре в Карском 
море, два в Черном и один в Вос-
точно-Сибирском. По остальным 
месторождениям сроки начала до-
бычи и вовсе не указаны: их опре-
делят по итогам завершения гео-
логоразведки.

Официальный представитель 
Минприроды подтвердил РБК, 
что Роснедра по просьбе компа-
ний актуализировали лицензии по 
31 участку. «Изменения вносятся, 
когда это документально обосно-
вано. Прежде всего речь идет об из-
менениях экономических и геоло-

гических условий проектов, в том 
числе незначительном изменении 
сроков бурения скважин», — ска-
зал РБК руководитель пресс-служ-
бы Минприроды Николай Гудков. 
При этом компании перевыпол-
няют обязательства по сейсмораз-
ведке на шельфе, утверждает он.

Представитель «Газпром неф-
ти» сказал РБК, что перенос срока 
начала добычи на Долгинском ме-
сторождении обусловлен необхо-
димостью его геологического до-
изучения, так как был обнаружен 
приток газа, а также экономиче-
скими причинами. Представите-
ли «Роснефти» и «Газпрома» не от-
ветили на запросы РБК.

К 2035 году объем добычи неф-
ти на шельфе Арктики составит 
31–35 млн т, говорил заммини-
стра энергетики Кирилл Молодцов 
на конференции «Арктика-2016» 
в феврале. Ранее в проекте Энер-
гостратегии речь шла о достиже-
нии к этому сроку 35–36 млн  т 
в Арктике, а в целом на шель-
фе — 50 млн т в год. К тому же к 
2035 году на шельфе должно до-
бываться не менее 10% всего газа  
в стране (общая добыча в стране 
составит 821–885  млрд куб. м), 
указано в документе. В 2015 году 
на российском шельфе компании 

добыли 18,8 млн т нефти, 16 млн 
т из них — на шельфе Охотского 
моря, преимущественно на про-
ектах «Сахалин-1» и «Сахалин-2». 
А на шельфе Арктики было добы-
то всего 800 тыс. т на Приразлом-
ном месторождении (принадле-
жит «Газпром нефти»).

Из-за переноса сроков осво-
ения месторождений на шельфе 
добыча в Арктике к 2030 году со-
ставит лишь 13 млн т, что на 27,8% 
меньше запланированного объема 
(18 млн), подсчитал заведующий 
лабораторией «Шельф», замдирек-

тора Института проблем нефти и 
газа РАН Василий Богоявленский. 
В итоге добыча нефти на россий-
ском шельфе Арктики в ближай-
шие 10–15 лет не сможет ком-
пенсировать падение добычи на 
действующих месторождениях на 
суше, сказал он РБК.

ДАЛЬНЯЯ ПЕРСПЕКТИВА

«К концу 2025 года на шельфе 
Баренцева моря «Газпром» дол-
жен выполнить 20 тыс. погонных 
километров сейсморазведки 2D 
и 9  тыс. кв. км — 3D, а также про-
бурить 12 поисково-разведоч-
ных скважин, — говорится в ста-
тье из корпоративного журнала 
«Газпром» (у РБК есть копия). — 
Специалисты «Газпрома» счита-
ют, что освоить такие объемы не 
только практически невозможно, 
но и нецелесообразно. Очевидно, 
что бурение на участках в Барен-
цевом море, исходя из существу-
ющей конъюнктуры, — достаточ-
но дальняя перспектива». Дело в 
том, что с лета 2014 года цены на 
нефть Brent упали вчетверо (в ян-
варе 2016 достигнули минимума в 
$27 за баррель) и до конца не вос-
становились — сейчас нефть торгу-
ется около $52 за баррель.

Однако в прошлом году 
«Газпром» полностью не свер-
нул геологоразведку на шельфе, 
но сильно снизил ее темп, осо-
бенно в части бурения, следу-
ет из корпоративного журнала. 
По заказу «Газпрома» в 2015 году 
были проведены сейсморазведка 
только на 6,7 тыс. км, хотя за по-
следние несколько лет было изу-
чено 34 тыс. км в общей сложно-
сти. Прирост разведанных запасов 
углеводородов по итогам геолого-
разведки на суше и море, по дан-
ным «Газпрома», в 2015 году достиг 

582 млн т условного топлива при 
плане 536 млн т.

«Роснефть» пока осваивает 
шельф более интенсивно, но бу-
рит скважины только там, где она 
работает совместно с иностран-
ными партнерами. Летом теку-
щего года компания собирается 
пробурить две скважины на ме-
сторождении Магадан-1 в Охот-
ском  море совместно со Statoil. 
Но бурение в Карском море на 
Университетской-1 отложено на 
неопределенный срок, поскольку 
партнер   госкомпании Exxon не 
может участвовать в проекте из-
за санкций.

Раньше 2025 года более вероят-
но будет начать добычу нефти на 
тех шельфовых месторождениях 
«Роснефти», где компания рабо-
тает с западными или азиатски-
ми партнерами: на Туапсинском 
прогибе и Западно-Черноморской 
площади (Exxon и Eni), Магадан-1 
(Statoil), Университетская (Exxon), 
Медынско-Варандейский участок 
в Баренцевом море (CNPC) и Се-
веро-Венинское месторождение в 
Охотском море (Sinopec). От пар-
тнеров зависит участие в финан-
сировании, доступ к технологиям. 
Часть из проектов заморожена из-
за санкций, говорит собеседник 
РБК в «Роснефти».

Самая дорогая и трудоемкая 
часть работ на шельфе — это буре-
ние скважин. Среднюю стоимость 
бурения одной скважины на ар-
ктическом шельфе декан геоло-
гического факультета РГУ нефти 
и газа им. Губкина Сергей Лобусев 
оценил в $200–500 млн. К приме-
ру, стоимость бурения скважины 
Университетская-1 «Роснефти» в 
Карском море для открытия ме-
сторождения «Победа» превысила 
$700 млн. Но для того, чтобы про-
бурить хоть одну скважину, необ-
ходимо еще и законтрактовать бу-
ровую установку. А санкции США и 
ЕС запрещают предоставлять Рос-
сии технологии и сервис по буре-
нию на глубину свыше 130 м.

По словам Алексея Белогорьева, 
заместителя директора по энер-
гетическому направлению Ин-
ститута энергетики и финансов, 
в Энергостратегии до 2035 года и 

Генсхеме развития нефтяной от-
расли РФ до 2035 года прежние 
планы по добыче нефти и газа на 
шельфе будут пересматриваться 
в сторону снижения. По мнению 
эксперта, ранее 2025 года ожи-
дать начала добычи нефти и газа 
на новых шельфовых месторожде-
ниях нет смысла. «Это будет эко-
номически нерентабельно при це-
нах на нефть ниже $90 за баррель. 
Кроме того, для бурения в Арктике 
нет соответствующих технологий, 
а к западным доступ затруднен 
из-за санкций», — считает он. По 
мнению эксперта, заместить вы-
падающие объемы добычи неф-
ти на шельфе можно за счет более 
интенсивной геологоразведки на 
суше и повышения коэффициен-
та нефтеотдачи.

«Сейчас из-за низких цен на 
нефть и газ освоение шельфовых 
месторождений замедлилось во 
всем мире. Компании заморажи-
вают работу на шельфе. Для нас эта 
конъюнктурная задержка играет 
на руку. Мы подотстали с развер-
тыванием нашего судостроитель-
ного кластера на Дальнем Восто-
ке», — цитирует ТАСС выступление 
вице-премьера Дмитрия Рогозина 
на заседании Арктической комис-
сии в начале июня. 

Самые значимые переносы ввода в разработку 
крупнейших месторождений — два участка 
Штокмановского месторождения «Газпрома» 
введут в строй не ранее 2025 года вместо 
планировавшегося ранее 2016 года

ГАЗ И НЕФТЬ

Агаларов получил от Минфина компенсацию за убытки во Владивостоке

Миллиард для Crocus Group
НАТАЛЬЯ ДЕРБЫШЕВА

Власти выплатили Crocus 
Group 1,1 млрд руб. компен-
сации за убытки компании 
при строительстве объектов 
к саммиту АТЭС во Влади-
востоке. Компания проси-
ла 1,9 млрд.

Минфин выплатил Crocus Group 
Араса Агаларова 1,1 млрд руб. 
компенсации по решению суда. 
Об этом РБК рассказал знакомый 

бизнесмена и подтвердил сам 
Агаларов. По словам Агаларова, 
несколько месяцев назад он обра-
тился с исполнительным листом 
по решению суда в Минфин и по-
лучил деньги.

Весной 2009 года Crocus Group 
была выбрана генеральным под-
рядчиком строительства Даль-
невосточного университета на 
острове Русский к саммиту во 
Владивостоке. Сумма контрак-
та на строительство университе-
та согласно ФЦП «Экономическое 

и социальное развитие Дальнего 
Востока и Забайкалья на период до 
2013 года» составила 42 млрд руб.

По словам Агаларова, на строи-
тельство дороги и благоустройство 
территории он дополнительно по-
тратил 3,6 млрд руб. собственных 
средств.

В 2014 году строительная ком-
пания обратилась в Арбитраж-
ный суд Москвы с иском о взыска-
нии с Министерства по развитию 
Дальнего Востока, Дальневосточ-
ной дирекции Минрегионраз-

вития и Минфина 1,9 млрд руб. 
Из материалов дела следует, что 
представители государства в суде 
ссылались на то, что построенные 
Crocus объекты не были частью го-
сконтракта.

Весной 2015 года суд вынес ре-
шение в пользу Crocus Group. «Сда-
ча работ лицом, выполнившим их 
в отсутствие договора подряда, и 
его принятие лицом, для которого 
эти работы выполнены, означает 
заключение сторонами соглаше-
ния», — указал суд. Государство 

в течение прошлого года подава-
ло апелляционные и кассацион-
ные жалобы. Судебный спор пре-
кратился весной 2016 года, когда 
Верховный суд отказал в пересмо-
тре решения.

Из 1,1 млрд руб. компенсации 
892,6 млн руб. — фактический долг 
государства перед компанией, ре-
шил суд. Еще 199,6 млн руб. он 
доначислил в виде процентов за 
пользование средствами.

Запрос РБК в Минфин остался 
без ответа. 

СУД

Шельф 
«Роснефти» 
и «Газпрома»

Согласно закону о недрах 
лицензии для работы на 
шельфе выдаются только 
госкомпаниям с соответ-
ствующим опытом, а именно 
«Газпрому» и «Роснефти». 
«Газпром», по данным корпо-
ративного журнала, владеет 
33 лицензиями на пользова-
ние недрами континенталь-
ного шельфа России, еще 
четыре лицензии у его до-
черней компании «Газпром 
нефть» как оператора. У «Ро-
снефти», по данным компа-
нии, 55 лицензий на шельфе.
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Мнение об инвестициях в стартапы

Минфин и ЦБ решили реформировать быстрорастущий сегмент финансового рынка

Что делать с лизингом
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Правительство и ЦБ собира-
ются реформировать рынок 
лизинга, который достиг 
к 2016 году 3 трлн руб. и угро-
жает финансовой стабильно-
сти страны. Чиновники хотят 
перевести лизинг в онлайн 
и снизить стоимость услуг.

В четверг, 9 июня, Минфин и Банк 
России презентовали представи-
телям лизинговых компаний свою 
концепцию реформирования этого 
рынка. Они пригласили на встречу 
более 30 руководителей лизинго-
вых компаний, которые представ-
ляют около 80% этого рынка.

Подготовить проект реформы 
лизинговой отрасли Минфину 
вместе с ЦБ поручил первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов на Со-
вете по обеспечению финансовой 
стабильности в апреле.

Власти обратили внимание 
на проблему лизинга по двум при-
чинам, рассказал директор депар-
тамента финансовой стабильности 
ЦБ Сергей Моисеев: «Во-первых, ли-
зинговый рынок за последние годы 
стал гигантским: в России по кре-
дитным требованиям он второй по-
сле банковского». Объем лизинго-
вого портфеля на начало 2016 года, 
по оценке рейтингового агентства 
RAEX, составлял около 3 трлн руб. 
В  мире российский лизинговый 
рынок занимает 11-е место по ве-
личине портфеля, добавил Моисеев. 
«Во-вторых, у лизинговых компа-
ний стали проявляться проблемы, 
хотя они не носят системный харак-
тер», — сказал он, отметив при этом, 
что кредитное качество портфеля 
лизинговых компаний вдвое луч-
ше банковского: просрочка более 
90 дней составляет всего 5% от об-
щей задолженности.

РЫНОК НАДО РЕГУЛИРОВАТЬ

Проблемы ряда лизинговых ком-
паний в  результате банкротства 
компании «Трансаэро», ухудше-
ние ситуации в других компаниях 
показывают, что потенциальным 
источником системного риска 
может быть рынок лизинга, ука-
зано в последнем «Обзоре финан-
совой стабильности». Основным 
кредитором в деле о банкротстве 
«Трансаэро» был «ВЭБ-лизинг», 
его требования к  авиакомпании 
составляли 67 млрд руб. Еще один 
негативный сигнал  — дефолт 
по облигациям лизинговой ком-
пании «Уралсиб», который она 
допустила в начале 2016 года.

Сейчас лизинговый рынок не ре-
гулируется, закон о лизинге опре-
деляет только базовые понятия. 

Межведомственная рабочая груп-
па Минфина с участием Банка Рос-
сии предлагает провести несколько 
кардинальных изменений. Во-пер-
вых, запретить компаниям, зани-
мающимся лизингом, вести другой 
бизнес. «Нельзя производить обору-
дование и одновременно занимать-
ся лизингом», — сказал Моисеев.

Кроме того, разработчики паке-
та предложений предлагают пере-
вести лизинг на международные 
стандарты финансовой отчетно-
сти (МСФО) в 2018–2019 годах, ска-
зал Моисеев. Сейчас компании от-
читываются только по РСБУ.

Третье направление — сниже-
ние рисков, говорит Моисеев. «Ре-
форма предполагает набор мер, 
направленных на защиту имуще-
ственных прав лизинговых компа-
ний», — добавил он. Также рабочая 

группа уверена в необходимости 
снизить стоимость лизинга в Рос-
сии. «Для этого нужно снизить сто-
имость фондирования, разработав 
стандарты секьюритизации порт-
феля», — сказал Моисеев, добавив, 
что лизинговые компании финан-
сируются за счет средств, привле-
каемых на облигационном рынке, 
через банковские кредиты и пр. Из-
за проблем некоторых компаний 
стоимость денег выросла пример-
но на 200 б.п., также добавил он.

СНИЗИТЬ РИСКИ ДЛЯ ВСЕХ

По  словам Моисеева, разработ-
чиков заботит снижение рисков 
и  для  другой стороны сделки — 
клиентов лизинговых компаний. 
«Мы хотим защитить права клиен-
тов, обязав лизинговые компании 

раскрывать информацию. К при-
меру, банки обязаны раскрывать 
полную стоимость кредита. Пол-
ная стоимость лизинга тоже долж-
на раскрываться. Сейчас клиент 
иногда не знает, какова выкупная 
стоимость объекта лизинга на ка-
ждую дату платежа», — говорит он.

Важным этапом развития от-
расли авторы реформы считают 
введение электронных техноло-
гий. Моисеев назвал это «краеу-
гольным камнем всех изменений». 
«От других финансовых услуг ли-
зинг значительно отстает. В моем 
телефоне, как и у многих других, 
есть мобильный банк, и я могу де-
лать платежи, не выходя из дома. 
Думаю, что  введение электрон-
ных технологий серьезно снизит 
издержки лизинга», — говорит он. 
По его мнению, нужно перевести 
лизинговые компании на  элек-
тронный документооборот и элек-
тронное взаимодействие с властя-
ми, создать электронный реестр 
учета и позволить им заключать 
договоры онлайн.

Кроме того, ЦБ и Минфин пла-
нируют рекомендовать компаниям 
улучшить корпоративное управле-
ние и внутренний аудит, а также со-
здать саморегулируемую органи-
зацию (СРО) на лизинговом рынке.

Реформа может занять несколь-
ко лет, предполагает Моисеев. Ра-
бочая группа ставит несколько KPI, 
которых отрасль должна достичь 
после проведения реформы. «Сто-
имость лизинга должна снизить-
ся, он должен начать конкуриро-
вать с кредитами банков по цене. 
Кроме того, лизинговые компании 
должны иметь длинный горизонт 
инвестирования. И последнее, кре-
дитное качество лизинговых ком-
паний должно быть близко к суве-
ренному рейтингу», — перечислил 
Моисеев. 

КРЕДИТЫ

Tele2 расторг контракт с создателями баннеров с «крымской» фразой Медведева

Премьер не помог
ИВАН ОСИПОВ,  
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Оператор разорвал отноше-
ния с агентством the Directors, 
которое в новой рекламной 
кампании Tele2 обыграло 
цитаты из общения премьера 
с жителями Крыма. В агент-
стве открестились от автор-
ства идеи рекламы.

Оператор связи Tele2 расторг кон-
тракт с  рекламным агентством, 
которое разработало кампанию 
со слоганом, в ироничном ключе 
обыгрывавшим цитаты из разго-
вора премьер-министра России 
Дмитрия Медведева с  жителями 
Крыма, сообщил агентству «Ин-
терфакс» источник на рекламном 
рынке. Эту информацию подтвер-

дил РБК представитель Tele2 Кон-
стантин Прокшин. Он отказался 
объяснить, по какой причине рас-
торгнут контракт.

Отношения с агентством разо-
рваны из-за  наружной рекламы 
почти с дословной цитатой Медве-
дева, сообщил РБК источник, близ-
кий к оператору.  Вместе с растор-
жением контракта с  агентством 
Tele2 снял наружную рекламу 
со всех носителей, сообщил Прок-
шин. Он добавил, что «скоро» будет 
объявлен тендер на новый креатив.

По  словам Прокшина, компа-
ния, с  которой расторгнут кон-
тракт, — это креативное рекламное 
агентство the Directors. Руководи-
тель the Directors Юлия Евдоким-
чик сообщила РБК, что «идея [ре-
кламы с почти дословной цитатой 
Медведева] не принадлежит наше-

му агентству». Она отказалась от-
вечать на уточняющие вопросы.

Никто в правительстве не име-
ет отношения к частным компани-
ям и к тому, как им работать, сказа-
ла РБК пресс-секретарь Медведева 
Наталья Тимакова.

Реклама с обращением «Конку-
ренты, но вы там держитесь! Все-
го вам доброго, хорошего настро-
ения, здоровья!» появилась 3 июня 
в аккаунтах Tele2 в социальных се-
тях (удалена после расторжения 
контракта), 7 июня — на четырех 
цифровых баннерах по адресам: 
Ленинградское шоссе, 134, Туль-
ская, 1, Новый Арбат, 1, Автоза-
водская, 18. Кампания была по-
священа отчету Роскомнадзора, 
согласно которому Tele2 лидирует 
по скорости мобильного интерне-
та в Москве.

Медведев произнес фра-
зу, вызвавшую широкий резо-
нанс, на встрече с жителями Кры-
ма во  время визита в  Феодосию 
23 мая. «Просто денег нет. Найдем 
деньги — сделаем индексацию . Вы 
держитесь здесь, вам всего добро-
го, хорошего настроения и здоро-
вья», — обратился тогда премьер 
к одной из собеседниц, объясняя 
отказ правительства от индекса-
ции пенсий.

Представитель Tele2 ранее объ-
яснял РБК, что прямой цитаты Мед-
ведева в рекламе не содержится, 
а «обязанности получать разреше-
ние на использование фраз поли-
тиков федеральный закон не пред-
усматривает». Старший партнер 
юридической компании «Катков 
и партнеры» Павел Катков отмечал, 
что у премьера вряд ли есть осно-

вания обращаться в суд за защитой 
авторского права: «Одна фраза пу-
бличного лица, скорее всего, будет 
квалифицирована как цитирова-
ние, являющееся предметом сво-
бодного использования».

Расходы Tele2 на  рекламу 
в  2015 году составили 4,1 млрд 
руб., более чем на 50% увеличив-
шись по сравнению с 2014-м, сле-
дует из  консолидированной фи-
нансовой отчетности компании. 
Как писал РБК, в конце 2014 года 
оператор провел тендер по выбо-
ру нового рекламного подрядчи-
ка. Победителем было объявлено 
входящее в Media Direction Group 
агентство PHD. На момент публи-
кации материала в PHD не ответи-
ли на вопросы РБК. 

При участии Полины Никольской

РЕКЛАМА

Первый зампред правительства Игорь Шувалов поручил реформу главе ЦБ Эльвире Набиуллиной
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Венчурный этап не совсем точ-
но даже называть инвестировани-
ем — это не столько финансиро-
вание, сколько консультирование, 
контроль, защита фаундеров 
от ошибок, разрешение конфлик-
тов между ними. Для большинства 
стартапов, с которыми мы рабо-
таем, мы создаем синергический 
эффект. Они получают как акцио-
нерную поддержку, так и коммер-
ческую: помощь в выстраивании 
маркетинговой стратегии и ком-
муникации с  клиентской ауди-
торией — за нее обычно отвеча-
ет одно из подразделений группы 
компаний ЛАНИТ, обладающее 
близкой к тематике стартапа экс-
пертизой.

Финансовое участие в  бизне-
се стартапа — это, во-первых, уча-
стие в капитале в различных фор-
мах, во-вторых, финансирование 
конкретных сделок, совершаемых 
компанией.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ?

Мы не подменяем собой предпри-
нимателей: стартапы управляются 
своими владельцами. Более того, 
наше решение об  инвестирова-
нии базируется на взаимопони-
мании с основателями: если у них 
горят глаза и они безусловно верят 
в будущее своей компании и про-
дукта, это хорошее подспорье 
для  принятия положительного 
решения.

Правление нашего венчур-
ного бизнеса  — инвестицион-
ный комитет. Он собирается раз 
в два-три месяца и рассматрива-
ет заявки, предложения о покупке 
доли в уставном капитале, а также 
стратегии компаний, и програм-
мы их развития — их готовят со-
веты директоров, и предложения 
о  финансировании сделок. Каж-
дый член инвесткома курирует те 
или иные компании из нашего ин-
вестиционного портфеля.

Советы директоров стартапов, 
в которых мы как акционер име-
ем своих представителей, выра-
батывают стратегии и  програм-
мы развития компаний, помогают 
генеральным директорам при-
нимать стратегические решения. 
Чем больше рост рынка, тем чаще 
собираются советы директоров. 
Это в базовых отраслях можно при-
нимать стратегию на год; в IT-стар-
тапах, учитывая скорость и темпы 
развития отрасли,  — максимум 
на три месяца.

Работая со стартапами, мы вы-
работали для себя несколько пра-
вил игры.
Следить за фокусом. Стартапе-
ры должны четко понимать, за счет 
какой новой идеологии, за счет ка-
ких преимуществ они хотят зара-
ботать; не терять концентрацию, 
идти к цели, преодолевая все пре-
пятствия, возможно, эволюционно 
меняя сам продукт. И не забывать 
о главном — о заработке.
Не  останавливаться. Большая 
компания может себе позволить 
паузу. В истории бизнеса есть не-
мало примеров, когда крупные 
компании останавливались на не-
сколько месяцев, проводили ре-
структуризацию, а потом старто-
вали снова. Масштаб и покрытие 
рынка позволяют им проводить та-
кие рискованные маневры. У стар-
тапа нет временных и иных ресур-
сов «постоять и  подумать» — он 
умрет после того, как остановится.

Не сомневаться. Иногда на ста-
дии реализации проекта возника-
ют сомнения: а нужен ли вообще 
этот продукт? Тогда мы говорим: 
«Поздно сомневаться  — нужно 
в срок довести проект до конца». 
Пан или пропал. Для проекта, до-
веденного до конца, может быть 
два исхода — успех или неудача, 
для проекта, в котором сомнева-
ются, — только один.
Не разбрасываться. Довольно ча-
сто бывает, что стартап видит пер-
спективные направления и пыта-
ется бежать по всем дорогам сразу. 
Безусловно, важно не  упускать 
бизнес-возможности. Но когда все 
проекты на инвестиционной ста-
дии, небольшая компания не име-
ет достаточных ресурсов и рискует 
погибнуть под грузом нереализо-
ванных начинаний. Приходит-
ся выбирать: на  чем-то  делать 
акцент, от  чего-то  оказываться 
или планировать как следующую 
ступень развития. Так было с ком-
панией «Фибрум» Ильи Флакса, за-
нимающейся виртуальной реаль-
ностью. Мы начали до того, как VR 
стала мейнстримом, но со входом 
на  рынок большого количества 
крупных игроков, фокус сместил-
ся с «железа» на «софт», посколь-
ку мы поняли, что там лежит наша 
основная добавочная стоимость, 
а «железо» может делать любая ки-
тайская фабрика.

Или компания CardsMobile, ко-
торая занимается NFC-платежами. 
Приход на рынок таких компаний, 
как Apple и Samsung подтвердил 

верность принятого нами решения 
об инвестиции, но также привел 
к пересмотру логики и стратегии. 
Концентрация на  направлении 
выпуска электронных карт стала 
хорошим решением: во-первых, 
выручка CardsMobile в  2015 году 
составила более 70 млн руб. Во-вто-
рых, появился ресурс для развития 
других направлений, в частности 
обеспечения приема мобильных 
карт лояльности с рядом дополни-
тельных функций и бесконтактных 
платежей. ЛАНИТ вложила в биз-
нес компании уже $2,5 млн.
Адаптироваться к меняющей-
ся ситуации. Фокус может быть 
реализован по-разному, продук-
ты, которые готова предложить 
компания, могут меняться в связи 
с изменением конъюнктуры рын-
ка. Например, компания Cardsmile, 
которая планировала занимать-
ся очень популярной в  Европе 
и  Америке идеей безымянных 
подарочных карт. Из-за нюансов 
российского законодательства 
и специфики рынка история ока-
залась невостребованной, но в по-
пытках продать ее ретейлу роди-
лись отличная CRM, аналитика 
и программа лояльности.
Заниматься стартапом все 
время. Стартап требует полной 
отдачи от предпринимателя. Мы 
работали с проектом, созданным 
очень известным маркетологом. 
Он считал, что пары часов в день 
ему хватит на то, чтобы занимать-
ся бизнесом без отрыва от основ-
ной работы. В результате и он и мы 
потеряли деньги: стартап год делал 
то, что должен был сделать за два 
месяца, и продукт оказался нико-
му не нужен.
Необходимо иметь достаточ-
ную, но не сверхквалификацию. 
По опыту, стартапер должен быть 
достаточно компетентным, может 
быть чуть более компетентным, 
чем нужно, но не суперкомпетент-
ным. Не каждый бывший топ готов 
сводить суммы по $300 и сам сда-
вать отчетность в налоговую, не го-
воря уж о том, что, если крупный 
топ-менеджер решает фулл-тайм 
заниматься стартапом, он должен 
сознательно пойти на существен-
ное и, возможно, довольно дли-
тельное снижение собственного 
дохода.

Кредиты. Реклама.
Мнение об инвестициях в стартапы

МНЕНИЕ

ФИЛИПП ГЕНС,
вице-президент группы компаний ЛАНИТ

Инвестировать в идеи 
и не потерять все деньги

Группа IT-компаний ЛАНИТ 
инвестирует в стартапы 
на самых ранних стадиях 
и создает сейчас инвестицион-
ный фонд. Как это работает?

ЛАНИТ — одна из немногих рос-
сийских крупных компаний, кото-
рые занимаются инвестированием 
на ранних этапах, на стадии идеи 
или базового прототипа. Это кро-
потливая и дорогая работа, за нее 
мало кто берется.

Фонды Private Equity и  даже 
частные инвесторы любят прихо-
дить в  бизнес, близкий к  рента-
бельности, или где были успешные 
раунды венчурного инвестиро-
вания. Эти раунды обеспечива-
ем как  раз мы. Доводим старта-
пы до уровня, когда они способны 
работать самостоятельно, рента-
бельно. Идеальный вариант воз-
врата инвестиций — мультипли-
катор, равный пяти (то есть 5 руб. 
на вложенный рубль), но на прак-
тике средний результат обычно 
1,4–1,5.

Например, мы успешно инве-
стировали в американскую ком-
панию «Mopro». Малый бизнес 
американской глубинки  — не-
большие магазины, рестораны — 
плохо вовлечен в  digital space. 
Раньше «Mopro» занималась фо-
тобанками. И на этой основе с на-
шими инвестициями построила 
сервис по изготовлению сайтов: 
они делаются всего за  один-два 
часа. Компания после инвестиций 
ЛАНИТ провела уже два успешных 
раунда, в  два с  половиной раза 
увеличила свою оценку и дошла 
до рентабельности.

Пройдя венчурную стадию, 
компания уже может привлечь 
обычные инвестиции или  даже 
банковское кредитование под обо-
ротный капитал. Она может раз-
виваться самостоятельно. На этом 
этапе мы можем выйти из компа-
нии или привлечь внешнего ин-
вестора. Если стартап «ложится» 
в  основной бизнес группы, мы 
интегрируем его в  ЛАНИТ: так, 
например, происходит с россий-
скими компаниями Cardsmile, 
создающей системы лояльности, 
или  Clever Data, занимающей-
ся большими данными. Но  это 
не значит, что в таких компани-
ях у нас не может быть партнеров.

В ЧЕМ ОСОБЕННОСТЬ 
IT-СТАРТАПОВ

Из десятка стартапов, которым мы 
сейчас помогаем, примерно три 
четверти составляют IT-проекты: 
CRM, e-commerce, Big Data, финтех, 
медицинские IT-системы. Причина 
не только в том, что ЛАНИТ облада-
ет экспертизой прежде всего в этих 
сферах, но и в том, что IT-бизнес 
с  инвестиционной точки зрения 
уникален.

Любой IT-проект нацелен на со-
здание платформы, с  помощью 
которой продается либо продукт, 
либо сервис — они могут быть мас-
штабированы, предложены милли-
онам потребителей. Путь к созда-
нию платформы связан с затратами 
на труд. Таким образом, финансо-
вый результат зависит от  затрат 
нелинейно и  растет нелинейно. 
Ни один сектор не дает такого боль-
шого инвестиционного рычага.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива
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ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Бывший учитель литерату-
ры, китаец Чжан Цзиньдун 
заработал $4 млрд на продаже 
бытовой техники. В этом году 
он нашел новое поле для ин-
вестиций, объявив о покупке 
известного итальянского фут-
больного клуба «Интер».

В ДОЛГАХ КАК В ШЕЛКАХ

На этой неделе было объявле-
но, что новым владельцем ита-
льянского футбольного клуба 
Internazionale («Интер»), одного 
из старейших и популярнейших 
в стране, станет китайская корпо-
рация Suning миллиардера Чжан 
Цзиньдуна. По данным Wall Street 
Journal китайская компания по-
лучит чуть менее 70% «Интера» и 
заплатит за это $307 млн.

Легендарный клуб «Интер», 
который за 108 лет существова-
ния выиграл множество престиж-
ных наград и ни разу не выбыл из 
высшего дивизиона чемпионата 
Италии, последние десять лет на-
ходится в тяжелом финансовом 
положении. За 2014—2015 финан-
совый год (закончился 30 июня 
2015 года) клуб отчитался о чи-
стом убытке в €74 млн ($83 млн), в 
2013—2014 финансовом году чи-
стый убыток был еще выше — поч-
ти €83 млн ($113 млн).

Осенью 2013 года, на фоне на-
растающих трудностей, владе-
лец «Интера» и президент клуба с 
1995 года Массимо Моратти про-
дал 70% акций консорциуму инве-
сторов International Sports Capital 
во главе с индонезийцем Эриком 
Тохиром, который стал новым пре-
зидентом клуба. Через несколько 
лет года СМИ сообщили об огром-
ных долгах клуба и его возможной 
продаже. По информации портала 
Football Italia в марте 2016 года долг 
составлял €140 млн ($155 млн). Из-
дание La Gazzetta dello Sport в сере-
дине 2015 года оценила в €417 млн 
($468  млн) консолидированный 
долг клуба — перед кредиторами, 
другими клубами и акционером 
(официальные данные Интер не 
раскрывает). Тохир категорически 
отвергал слухи о перепродаже: по 
его словам, клуб лишь попросил 
банк Goldman Sachs — своего давне-
го партнера и кредитора — начать 
поиск возможных коммерческих 
партнеров в Азии. «Это нормаль-
ная позиция, учитывая возрастаю-
щий интерес инвесторов из Азии, 
в частности, из Китая, к мировому 
футболу», — отметил бизнесмен.

6 июня консорциум Тохира и 
Suning заключили «стратегиче-
ское партнерство»: экс-президент 
клуба Моратти и его Internazionale 
Holding полностью выходят из 
«Интера», оставшиеся акции раз-
деляются между компаниями То-

хира и Чжан Цзиньдуна. Как пишет 
The Wall Street Journal, Suning по-
лучит чуть менее 70% «Интера», у 
Тохира останется около 30%.

Покупка контрольного пакета 
«Интера» Чжан Цзиньдуном стала 
последней и самой заметной сдел-
кой по проникновению китайских 
инвесторов в европейский футбол. 
Месяц назад, когда стало понятно, 
что клуб Aston Villa вылетает из ан-
глийской премьер-лиги, его мно-
голетний владелец Рэнди Лернер 
продал футбольный клуб частно-
му китайскому инвестору Тони Ся 
за $109 млн. Наплыв покупателей 
с Востока отражает, по мнению 

Reuters, стремление китайского 
лидера и заядлого болельщика Си 
Цзиньпина создать к 2025 году соб-
ственную футбольную индустрию 
размером в $850 млрд.

ВАРЯГ ОТ БИЗНЕСА

Состояние Чжана Цзиньдуна, по 
данным журнала Forbes, на на-
чало марта 2016 года составляло 
$3,8  млрд. В режиме «реального 

времени» Forbes оценивает его 
богатство еще выше — $4 млрд. В 
списке богатейших он занимает 
30-е место по Китаю и 403-е ме-
сто в мире.

Активы бизнесмена рассредо-
точены по нескольким взаимос-
вязанным компаниям, каждая из 
которых носит бренд Suning. Ком-
пания Suning Real Estate занима-
ется возведением и управлением 
коммерческой недвижимости, а 
Suning Commerce — крупнейший 
актив Чжана — оперирует сетью 
магазинов бытовой техники. Са-
мому Чжан Цзиньдуну в Suning 
Commerce принадлежит 24,3%, что 

делает его крупнейшим акционе-
ром фирмы.

С чистой прибылью в $135 млн 
(рост лишь на 0,6%) выручка Suning 
Commerce за 2015 год взлетела на 
24%, достигнув 136 млрд юаней 
(около $21 млрд). Несмотря на то 
что компания исторически зани-
мается офлайн-ретейлом, опери-
руя магазинами бытовой техники, 
Чжан Цзиньдун уделяет большое 
внимание растущей роли интер-

нета. Выручка Suning Commerce от 
онлайн-торговли в прошлом году 
выросла вдвое, превысив 50 млрд 
юаней (без малого $8 млрд).

ЭПОХА ПЕРЕМЕН

Чжан Цзиньдун родился в мар-
те 1963 года в городском округе 
Тяньчан восточно-китайской про-
винции Аньхой. Предприниматель 
предпочитает не распространять-
ся о своей семье, поэтому о его 
родственниках (за исключением 
родного брата, который был дело-
вым партнером Чжана) доподлин-
но ничего не известно.

На малой родине будущего мил-
лиардера крупнейшим городом в 
округе был Нанкин, бывшая столи-
ца Китайской Республики в начале 
XX века. В 1981 году Чжан поступил 
в Педагогический университет Нан-
кина, где изучал преподавание ки-
тайской литературы. В своей кни-
ге об инновационных корпорациях 
американские психологи Джордж и 
Джони Грэн отмечали, что будучи 
по специальности школьным учи-
телем бизнесмен отличается «бла-
госклонностью» и стремлением 
делиться с другими. В бизнесе он 
окружил себя высококлассными 
специалистами на топ-менеджер-
ских позициях, которые внесли ве-
сомый вклад в общий успех пред-
приятия. Взамен Чжан на этапе 
становления Suning практиковал 
передачу небольших пакетов акций 
управляющим в головном офисе и 
в регионах, отмечали они.

По данным китайских СМИ, в 
1984 году Чжан закончил универ-
ситет. По времени это совпало с 
окончанием первого этапа эконо-
мических реформ Дэн Сяопина. За-
вершив переформатирование кре-
стьянских хозяйств, власти начали 
постепенно сокращать свое присут-
ствие в управлении предприятия-
ми, поддерживать частную иници-
ативу и снимать торговые барьеры. 
Перемены на рынке воодушевили 
Чжана, который решил не рабо-
тать учителем по специальности, 
но открыть собственное дело. Для 
этого требовался стартовый капи-
тал, которого ни у него, ни у его се-
мьи не было. В итоге Чжан посту-
пил на службу на одно из местных 
текстильных предприятий в Гулоу, 
спальном районе Нанкина.

После пяти лет работы на за-
воде и режима жесткой личной 
экономии предприниматель на-
копил сумму в 100 тыс. юаней (око-
ло $12 тыс. по тогдашнему курсу), 
достаточную для открытия не-
большого предприятия. Вместе 
со своим братом Чжан Гуйпином 
в декабре 1990 года он основал 
фирму по продаже кондиционе-
ров. Основная часть стартового 
капитала ушла на покупку поме-
щения площадью 200 кв. м на од-
ной из центральных улиц района 
Гулоу. Вскоре в магазине работали 
уже десять сотрудников.

В начале 2000-х годов Чжан и его 
старший брат стали рассматривать 
возможность инвестиций в бы-
строрастущий сектор недвижимо-
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Как признался миллиардер, ему исключительно 
повезло с местом и временем: ни в какие другие 
эпохи он не смог бы повторить своего успеха. 
«Такие же товары, которые сейчас мы продаем 
в огромных масштабах, в 1990-е годы считались 
предметом роскоши», — вспоминал Чжан
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Источник: Forbes, iResearch, 
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данные компаний

сти, в итоге Чжан Гуйпин решил 
сконцентрироваться именно на 
этом рынке. Сейчас он возглавляет 
корпорацию Suning Universal, кото-
рая управляет отелями, прочей не-
движимостью, а также инвестирует 

в киноиндустрию. С состоянием в 
$3,3 млрд, по версии Forbes, Чжан 
Гуйпин теперь ненамного беднее 
своего младшего брата.

ТРИ КИТА

В 2009 году репортеры британско-
го издания The Telegraph взяли не-
большое интервью у Чжан Цзинь-
дуна и его ближайших соратников 
из топ-менеджмента Suning. Как 
признался миллиардер, ему ис-
ключительно повезло с местом и 
временем: ни в какие другие эпо-
хи он не смог бы повторить своего 
успеха. «Такие же товары, которые 
сейчас мы продаем в огромных 
масштабах, в 1990-е годы счита-
лись предметом роскоши», — вспо-
минал Чжан, отмечая резкий рост 
благосостояния китайцев как итог 
экономических реформ.

Нанкин располагается в субтро-
пической зоне с теплыми и сухими 
зимами и жарким летом. Несмотря 
на это, кондиционеры в городе к 
началу 1990-х годов были довольно 
эксклюзивным явлением. И то, что 
Чжан открыл свой магазин в конце 
декабря, на интересе покупателей 
не сказалось — спрос на продукцию 
позволил Suning за год окупить все 
расходы на запуск бизнеса.

 Вторая составляющая успе-
ха — самоотверженность менедже-
ров. Вице-президент Suning и гла-
ва шанхайского отделения фирмы 
Лин Гошэн рассказал The Telegraph, 
что познакомился с Чжаном, когда 
его магазину удалось поставить ре-
корд: 2 тыс. реализованных конди-
ционеров за день. После этого Лина 
назначили ответственным за Шан-
хай, и тот поклялся «спрыгнуть с 
моста, если у него не получится по-
крыть магазинами Suning весь ре-
гион». После этого за десять лет Лин 
не взял ни одного отпуска. В целом, 
по его словам, менеджеры Suning 
иногда работают по 20 часов в сутки.

Наконец, успеху Чжан Цзинь-
дуна способствовали и целена-
правленные действия властей по 
увеличению покупательной спо-
собности китайцев. Одной из по-

следних подобных программ, 
которая начала действовать с фев-
раля 2009 года, стало предостав-
ление сельским жителям государ-
ственной субсидии на покупку 
крупной бытовой техники в разме-
ре 13% от ее стоимости. Перед этим 
правительство обнародовало план 
стимулирования внутреннего по-
требления стоимостью $600 млрд.

В итоге за первый год дей-
ствия программы субсидий вы-
ручка Suning выросла на 17%, до 
58,3 млрд юаней (почти $9 млрд), 
а чистая прибыль увеличилась на 
треть, до 2,9 млрд юаней (пример-
но $450 млн). За прошедшие с тех 
пор шесть лет выручка корпорации 
выросла трехкратно.

В июле 2004 года Чжан вывел 
Suning Commerce на биржу. Как 
сообщала китайская англоязычная 
China Daily, Suning выручила от IPO 
свыше 400 млн юаней (или около 
$50 млн по тогдашнему курсу). В 
тот момент компания опериро-
вала 80 магазинами, имея выруч-
ку около $1,5 млрд в год. Сейчас в 
управлении Suning находится свы-
ше 1,6 тыс. точек, выручка состав-
ляет более $21 млрд ежегодно.

ЛАВИРУЯ МЕЖДУ ТРЕНДАМИ

В течение 1990-х годов, исполь-
зуя благоприятную атмосферу на 
потребительском рынке и энту-
зиазм менеджеров, Чжан Цзинь-
дун удачно развивал свой бизнес. 
Сначала Suning открывала неболь-
шие торговые точки в соседних с 
Нанкином городах, затем решила 
попробовать формат гипермар-
кетов бытовой техники: товары 
продавались по заниженным, оп-
товым ценам, что привлекало не 
только конечных потребителей, но 
и перекупщиков. Чжан начинал с 
магазина, реализующего исключи-
тельно кондиционеры, к моменту 
выхода на биржу компания зани-
малась бытовой техникой в целом, 
а сейчас — всем спектром бытовых 
и потребительских товаров: от сти-
рального порошка и консервов до 
холодильников и мопедов.

В 2008 году серьезно ослаб ос-
новной конкурент Suning — сеть 
супермаркетов бытовой техники 
GOME. В ноябре 2008 года СМИ со-
общили о начале уголовного дела 
против владельца компании Хуа-
на Гуанюя, после чего Гонконгская 
биржа приостановила торги по 
акциям GOME (вплоть до конца 
июня 2009 года). Хуан подозре-
вался в биржевых манипуляциях, 
в итоге в мае 2010 года был при-
знан виновным по этому обвине-
нию и был приговорен к 14 годам 
тюрьмы.

Арест и заключение Гуан юя не-
гативно отразилось на положении 
GOME. По итогам 2009 года компа-
ния ненамного отставала от Suning 
по выручке: 42,7 млрд юаней 
($6,5  млрд). В 2015 году выручка 
GOME составила 64,6 млрд юаней 
(около $10 млрд), что вдвое ниже 
прошлогоднего результата Suning.

Политическая деятельность 
Чжан Цзиньдуна ограничивается 
участием в работе комитета На-
родного политического консуль-
тативного совета  — обществен-

ного совещательного органа при 
руководстве КНР.

Сейчас Чжан сталкивается с 
объективным препятствием — ро-
стом популярности онлайн-тор-
говли у китайцев. Летом 2015 года 
он договорился о сделке с одним из 
ведущих интернет-ретейлеров — 
корпорацией Alibaba китайского 
миллиардера Джека Ма. По усло-
виям, оба концерна устраивают до-
полнительную эмиссию акций, ко-
торые продают друг другу. Alibaba 
получает 20% Suning Commerce за 
$4,6 млрд, а Чжан выкупает 1,1% 
акций Alibaba на $2,3 млрд. Сделка 
оказалась взаимовыгодной: ком-
пания Чжана получит серьезное 
присутствие в интернете, а кон-
церн Джека Ма — развитую торго-
вую инфраструктуру и логистику.

В январе 2016 года китайский 
антимонопольный регулятор одо-
брил сделку, что открывает путь к 
ее завершению. На прошлой неде-
ле Suning сообщил, что уже выпу-
стил почти 2 млрд бумаг, предна-
значенных для продажи концерну 
Alibaba. 

Футбольный магнат

«Интер» не является первым 
приобретением для Чжан 
Цзиньдуна из спортивных 
клубов. Одна из двух его хол-
динговых компаний — Suning 
Appliance — с конца 2015 года 
владеет китайской футбольной 
командой «Цзянсу». Клуб был 
основан в 1958 году и считается 
ведущим в одноименном реги-
оне, заняв по итогам прошлого 
сезона китайской Суперлиги 
девятую строчку.
Летом прошлого года возгла-
вить «Цзянсу» было предложе-
но бывшему тренеру москов-
ского «Динамо» Дану Петреску. 
В ноябре под его руководством 
клубу удалось выиграть Кубок 
Китайской футбольной конфе-
дерации и получить путевку в 

азиатскую Лигу чемпионов. В 
конце декабря Suning Appliance 
целиком приобрела клуб за 
523 млн юаней ($81 млн), пере-
именовав его в «Цзянсу Сунин». 
Уже с января новый владелец 
начал проводить активную 
трансферную политику. На-
пример, клуб выкупил у лон-
донского «Челси» за 25 млн 
полузащитника Рамиреса, а у 
донецкого «Шахтера» — полу-
защитника Алекса Тейшейру. 
В начале июня, за три дня до 
покупки концерном Suning 
итальянского «Интера», клуб 
«Цзянсу Сунин» объявил об 
увольнении главного тренера 
Петреску. Его место временно 
занял бывший защитник коман-
ды в 1990-х годах Тан Цзин.
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Как и где самостоятельно копить на старость

Пенсия своими руками
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Государство все чаще дает 
понять, что копить на пенсию 
придется самостоятельно. 
Подойдут ли для этого индиви-
дуальные пенсионные планы, 
которые предлагают НПФ?

«Человек, который получал 100 тыс. 
руб., должен был копить себе на 
пенсию сам», — заявил заместитель 
министра финансов РФ Алексей 
Моисеев в середине мая на форуме 
Credit Suisse. По мнению чиновни-
ка, это касается и тех граждан, кото-
рые получают «большие зарплаты», 
начиная от 40–50 тыс. руб. в месяц.

Для того чтобы копить, есть не-
сколько инструментов: банковские 
депозиты, программы инвестици-
онного страхования жизни, инди-
видуальные инвестиционные сче-
та и пенсионные планы в НПФ. Но 
стоит ли использовать индивиду-
альные пенсионные планы?

Руководитель экономической 
программы Московского центра 
Карнеги Андрей Мовчан счита-
ет, что нет: отчисления делаются 
в рублях, а сегодня это очень неу-
стойчивая валюта. Кроме того, НПФ 
очень жестко ограничены в воз-
можностях инвестирования. «НПФ 
в нашей стране не имеют достаточ-
но хорошей инвестиционной шко-
лы, — отмечает Мовчан. — Кроме 
того, они совершенно непрозрач-
ны, поэтому в России это неэффек-
тивный инструмент».

Пенсионные фонды пока не 
дают преимуществ, ради которых 
стоит туда идти, соглашается меж-
дународный финансовый консуль-
тант FCP (Financial Management) 
Ltd Исаак Беккер. «Я не могу на-
звать ни одного пенсионного фон-
да, который дал бы возможность 
сохранить рублевые активы и они 
бы не обесценились из-за деваль-
вации рубля, поэтому свои деньги я 
туда вкладывать бы не стал», — го-
ворит эксперт.

Консультанта консалтинговой 
группы «Личный капитал» Дми-
трия Герасименко также беспоко-
ит, что доходность НПФ пока не об-
гоняет инфляцию. «Но то, что они 
не обгоняют ее до сих пор, не озна-
чает, что они не будут этого делать 
в будущем», — оптимистичен он.

«Я инвестирую свои деньги на 
глобальных рынках, — рассказы-
вает Мовчан. — Это инструменты с 
фиксированной доходностью, ак-
ции, деривативы. В качестве ва-
люты использую доллар». Гераси-
менко говорит, что он сторонник 
размещения пенсионного капита-
ла через управляющие компании в 
рублях: «Такой способ дает хотя бы 
теоретическую возможность обо-
гнать инфляцию».

ВЫБОР НПФ

Что делать, если вы решили копить 
на пенсию именно в НПФ? Финан-
совые консультанты рекомендуют 
обратить внимание на несколько 
ключевых факторов. Гендиректор 

компании «Персональный совет-
ник» Наталья Смирнова советует 
выбирать крупнейшие НПФ, у ко-
торых с большой долей вероятно-
сти не отзовут лицензию. «Как из-
вестно, система гарантирования у 
нас действует только в отношении 
обязательных накоплений, — рас-
суждает Смирнова. — Поэтому это 
должны быть НПФ, которые аффи-
лированы с системно значимыми 
компаниями».

Стоит оценить рейтинг надеж-
ности и выбрать тот фонд, который 
демонстрирует наиболее стабиль-
ную и высокую доходность на про-
тяжении всей своей истории. «Осо-
бенное внимание стоит обратить на 
2008–2009 годы и на годы, начиная 
с 2014-го, то есть на периоды неста-
бильности», — советует Смирнова. 
Герасименко считает, что надо по-
смотреть результаты деятельно-
сти фонда хотя бы за десятилет-
ний период и оценить, насколько 
доходность обгоняет накопленную 
инфляцию. «Если не обгоняет, это 
тревожный сигнал, который озна-
чает, что управляющие неспособны 
прирастить капитал», — резюмиру-
ет эксперт.

РБК оценил доходность добро-
вольных пенсионных накоплений 
за три последних года, так как Банк 
России не публикует данные за бо-
лее ранний период. Расчеты прове-
дены на основе данных о доходно-
сти, которые фонды предоставляют 
регулятору. Но есть вероятность, 
что все или часть НПФ раскрыва-
ли так называемую грязную доход-
ность, то есть вместе с той суммой, 
которую придется отдать управ-
ляющей компании за ее работу. 
Эта оплата может достигать 25% 
от доходности. По словам экс-гла-
вы НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» Сергея 
Эрлика, часть фондов могут предо-
ставлять в ЦБ чистую доходность, а 
часть — с учетом комиссии управ-
ляющим компаниям.

Среди десяти крупнейших 
НПФ по объему пенсионных ре-
зервов лучшую среднюю доход-
ность за три года показали НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» (9,74%), «Нефте-
гарант» (9,16%) и «Телеком-Союз» 
(9,07%). Если предположить, что че-

ловек будет на протяжении 25 лет 
ежемесячно отчислять в НПФ по 
10 тыс. руб., то после выхода на 
пенсию в течение 20 лет он будет 
получать в «ЛУКОЙЛ-Гаранте» по 
109,1 тыс. руб. в месяц, в «Нефте-
гаранте» — 96,1 тыс. руб., а в «Те-
леком-Союзе» — 94,2 тыс. руб. Это 
возможно только при условии, что 
фонды ежегодно будут начислять 
на счета застрахованных доход-
ность, равную средней за послед-
ние три года. Худшие результаты 
по доходности из этой десятки по-
казали НПФ «Газфонд» (2,61%) и 
Ханты-Мансийский НПФ (3,38%). 
Пенсии от этих фондов могут со-
ставить 22,4 тыс. и 26,7 тыс. в месяц 
соответственно.

По расчетам самих фондов, их 
клиенты будут получать другие 
пенсии: в Ханты-Мансийском НПФ 
обещают ежемесячно 41,6 тыс. руб., 
в НПФ Сбербанка — 77,4 тыс. руб., 
в НПФ «Телеком-Союз» — 46,8 тыс. 

руб. Остальные НПФ не ответили на 
запрос РБК.

Негосударственные пенсии се-
годняшних пенсионеров намного 
скромнее. Из расчетов на основе 
данных ЦБ следует, что самая боль-
шая средняя ежемесячная выпла-
та составляет 8,1 тыс. руб. и платит 
ее НПФ «Газфонд». Самая малень-
кая средняя ежемесячная пенсия 
в НПФ «Телеком-Союз» — 810 руб.

ОФОРМЛЕНИЕ ДОГОВОРА

Сегодня договор негосударствен-
ного пенсионного обеспечения 
(НПО) можно заключить практи-
чески в любом негосударственном 
пенсионном фонде. Обзвонив де-
сять крупнейших фондов по объ-
ему пенсионных резервов, корре-
спондент РБК нигде не получил 
отказа.

Для заключения договора граж-
данам необходимо обратиться с до-

кументом, удостоверяющим лич-
ность, в офис выбранного фонда. 
Кроме того, некоторые участники 
рынка предлагают оформить до-
говор онлайн. Одним из первых 
такую услугу запустил НПФ Сбер-
банка. Заполнив анкету на сайте, 
гражданин там же может ознако-
миться с условиями договора, ука-
зать размер первоначального взно-
са и оплатить первоначальный 
взнос. Для последующих взносов 
можно подключить услугу «авто-
платеж». Затем договор поступит 
на электронную почту клиента.

Добровольные пенсионные от-
числения гражданин теоретиче-
ски может делать и через своего 
работодателя. «По заявлению ра-
ботника, поданному работодате-
лю в добровольном порядке, могут 
производиться удержания из за-
работной платы на любые цели и 
в любом размере», — рассказыва-
ет президент НП «Ассоциация про-
фессиональных бухгалтеров Содру-
жество» Денис Лысенко.

Но следует помнить, что ра-
ботодатель вправе, но не обязан 
принимать заявление от работни-
ка на удержание из его заработной 
платы определенных сумм и пере-
числение их на счета третьих лиц. 
Деятельность НПФ регулируется 
основным законом о негосудар-
ственных пенсионных фондах, и в 
нем за работодателем не закрепле-
на обязанность по перечислению 
взносов, отмечает адвокат Алек-
сандр Карабанов.

«Обычно решения о перечис-
лении денег в НПФ работодате-
ли принимают централизованно, 
по отношению ко всем сотрудни-
кам, — рассказывает гендиректор 
«Пенсионного партнера» Сергей 
Околеснов. — Физическому лицу 
будет сложнее договориться об 
этом отдельно».

АЛЬТЕРНАТИВА НПФ

Более эффективным способом на-
копления средств на будущую пен-
сию эксперты называют открытие 
индивидуального инвестицион-
ного счета (ИИС). В рамках этого 
инструмента можно выбирать лю-
бую стратегию, поясняет Наталья 
Смирнова. Например, это могут 
быть инвестиции в гособлигации 
с гарантированным доходом 10% 
годовых. «В НПФ вам никто не 
гарантирует доходность,  — рас-
суждает она. — Более того, в НПФ 
вы никак не можете влиять на ин-
вестиционную стратегию, а в ИИС 
вы сами ею управляете».

Исаак Беккер советует откры-
вать такой счет в хорошем банке, 
сомнения в надежности которо-
го минимальны. «Для пенсионной 
программы лучше всего подошел 
бы инвестиционный счет, кото-
рый дает преимущества при нало-
гообложении, — говорит Беккер. — 
На него приблизительно с 35 лет я 
бы начал откладывать и инвестиро-
вать деньги, например 10% от ме-
сячного дохода. Сейчас я бы копил 
в долларах». 
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На какую пенсию можно накопить в крупнейших НПФ
НПФ ранжированы по объему пенсионных резервов, согласно «Эксперт РА»

Доходность, % Размер 
ежемесячной 
пенсии, тыс. руб. *2013 год 2014 год 2015 год Средняя за 3 года

НПФ «Газфонд» 3,34 0,88 3,62 2,61 22,5

НО «НПФ Благосостояние» 6,26 -2,87 10,17 4,38 33,4

АО «НПФ «Транснефть» 6,79 5,37 12,86 8,29 79,4

ОАО «НПФ электроэнергетики» 7,04 8,61 6,28 7,31 63,9

НПФ «Нефтегарант» 10,85 8,35 8,29 9,16 96,1

ОАО «НПФ «Телеком-Союз» 5,17 15,55 6,76 9,07 94,2

ОАО «НПФ Лукойл-Гарант» 8,51 11,85 8,90 9,74 109,1

ОАО «Ханты-Мансийский НПФ» 3,44 3,49 3,21 3,38 26,7

ЗАО НПФ «Наследие» 3,83 1,30 13,30 6,02 43,3

ЗАО «НПФ Сбербанка» 7,11 1,99 12,60 7,15 45,8

* при условии, что человек будет ежемесячно отчислять 10 тыс. руб. на протяжении 25 лет и затем получать пенсию в течение 20 лет, а НПФ будет ежегодно 
показывать доходность, равную средней за 2013–2015 гг.

Источник: данные Банка России, расчеты РБК
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